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Los partidos de Gobierno ya presentaron sus mejores cartas para representar al 
Presidente Gabriel Boric en la Región de Coquimbo. Entre las opciones aparecen 
seremis en ejercicio y algunas figuras fuertes del Frente Amplio en la zona. 
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Ayer, en las instalaciones de la Sociedad de Fomento Fabril 
(SOFOFA), se llevó a cabo un importante encuentro de gremios 
regionales, reuniendo a representantes de diversas industrias de 
todo el país. La jornada comenzó con una inspiradora exposición 
de la presidenta de SOFOFA, Rosario Navarro, quien presentó los 
desafíos que enfrenta el gremio empresarial durante su mandato. 
En su discurso, la presidenta Navarro enfatizó la importancia 
de la confianza y el compromiso del empresariado como pilares 
fundamentales para el progreso y desarrollo de Chile. Destacó 
la necesidad de fortalecer estos valores y trabajar de mane-
ra conjunta para construir un país más próspero y equitativo. 
Posteriormente, el consejero Matías Concha tomó la palabra, instando 
a los 22 gremios regionales presentes a unirse y coordinarse en pos de 
objetivos comunes. Su llamado a la colaboración y la sinergia entre las 
diferentes regiones del país resonó entre los asistentes, subrayando 
la importancia de la unidad en la consecución de metas compartidas. 
La jornada continuó con valiosas exposiciones sobre el proceso 
constituyente y la agilización de proyectos medioambientales. Estos 
temas, de relevancia crítica en el contexto actual, generaron un enri-
quecedor debate entre los participantes y subrayaron el compromiso 
del sector empresarial con la sostenibilidad y el cuidado del entorno. 
El encuentro de gremios regionales en SOFOFA se erige como un 
punto de partida para una colaboración más estrecha y efectiva 
entre las distintas industrias y regiones del país. La comunidad em-
presarial de Chile demuestra su voluntad de liderar el camino hacia 
un futuro más próspero y sostenible, donde la confianza y el trabajo 
conjunto son las herramientas clave para alcanzar ese objetivo. 
Este evento deja claro que, a pesar de los desafíos, el empresariado 
chileno está comprometido en construir un Chile mejor para todos, 
trabajando en conjunto hacia un horizonte de progreso y desarrollo 
sostenible.

Encuentro de gremios regionales en SOFOFA Declaración de la ANP sobre dichos 
del Presidente Gabriel Boric 

La noche de este miércoles 25 de octubre de 2023, el Presidente de la 
República, Gabriel Boric, durante el Encuentro Anual de la Industria, en el 
marco de la celebración de los 140 años de la Sociedad de Fomento Fabril 
(SOFOFA), expresó en su discurso críticas a la labor de la prensa en general, 
y en particular a tres de nuestros asociados. 

“Cuando leo los titulares de los diarios (...). En verdad, leo poco los diarios a 
estas alturas. Pero es impresionante el afán de preferir las malas (noticias). 
Yo no sé cómo quienes siguen leyendo El Mercurio, La Tercera, La Segunda, 
quedan con su corazón después, porque, en verdad, es como si viviéramos en 
un país infernal. Y no estamos en eso”, dijo el Mandatario. 

Respecto de lo anterior, la Asociación Nacional de la Prensa de Chile declara: 
1.- Consideramos que las expresiones del Presidente Gabriel Boric vulneran 

el artículo 19 de la Declaración Universal de Derechos Humanos, proclamada 
el 10 de diciembre de 1948 y que señala textualmente: “Todo individuo tiene 
derecho a la libertad de opinión y de expresión; este derecho incluye el de no 
ser molestado a causa de sus opiniones, el de investigar y recibir informacio-
nes y opiniones, y el de difundirlas, sin limitación de fronteras, por cualquier 
medio de expresión”. 

2.- Los dichos del Presidente Gabriel Boric del miércoles 25 de octubre se 
suman a otras acciones suyas y de su gobierno hostiles con la labor periodís-
tica, que se iniciaron incluso durante la última campaña presidencial, y que lo 
obligaron a solicitar disculpas públicas, como ocurrió con un reportero radial 
durante una conferencia de prensa posterior a un debate televisivo. 

3.- La ANP suscribe la declaración realizada por el Secretario General de las 
Naciones Unidas en mayo pasado con motivo del Día Mundial de la Libertad 
de Prensa y que señala: “la libertad de prensa es el cimiento sobre el que se 
sustentan la democracia y la justicia. Gracias a ella, disponemos de todos los 
datos que necesitamos para formar una opinión e interpelar al poder con la 
verdad”. 

4.- Los medios de prensa en el mundo enfrentan desde hace algunos años 
ataques explícitos hacia su labor social por parte de gobernantes que han utili-
zado el poder del Estado para desprestigiar y hasta perseguir a periodistas o a 
organizaciones periodísticas en varios países. Confiamos en que el Presidente 
de Chile no se sumará a esa lista de gobernantes de nuestro continente, como 
Donald Trump, Nicolás Maduro, Andrés López Obrador o Cristina Fernández, 
que han recibido denuncias internacionales por su maltrato a la prensa. 

5.- La ANP, entidad que durante más de siete décadas ha agrupado a los 
medios de prensa chilenos, que cuenta con 75 miembros en todas las regiones 
del país, varios de ellos con una historia centenaria de servicio a la comunidad, 
reafirma su voluntad de seguir cumpliendo con su rol de “perro guardián” de 
la sociedad, especialmente en una época en que la comunicación social sufre 
la amenaza de la desinformación a raíz de agentes que pretenden reemplazar 
la labor profesional que realizamos medios que tenemos domicilio conocido 
y estándares regulados por la ley y los códigos de ética vigentes, que pueden 
ser invocados por cualquier ciudadano.  

PULSO REGIONAL

LO QUE DEBES SABER

 Desde el 27 de octubre hasta el 1 de noviembre, los cementerios municipales tendrán un 
horario especial. Se podrá ingresar desde las 08:30 hasta las 16:30, los días 27, 28, 29 y 30 
de octubre, mientras que el 31 de octubre y 1 de noviembre, entre las 07:30 y 17:00 horas. 

Horario de cementerios en La Serena 

Hasta el próximo 31 de octubre se levantó una alerta por marejadas anormales que se 
presentarán en las costas de la Región de Coquimbo. El oleaje sobrepasará los tres 
metros durante las horas de pleamar, entre las 06:00 y las 08:00 y entre las 19:00 y 
21:00 horas. 

Aviso de Marejadas 

Desde el CEAZA indicaron que se pronostica precipitaciones débiles de nieve en la 
cordillera de toda la región. Los montos acumulados durante el evento podrían alcanzar 
los 10 cm. Dicho fenómeno podría extenderse hasta el lunes 30 de octubre. 

Alerta meteorológica 

Panoramas

JORNADA DE 
INMERSIÓN

Este sábado vuel-
ve la segunda jor-

nada de inmersión 
masiva “Sumérgete” 

una experiencia única ha-
cia la conexión con la naturaleza. 

Fecha: Lugar: 
Sábado 28 de 
octubre, desde 
las 09:00 hasta 
las 14:00 horas 

Avenida del Mar 
#2600, Delega-
ción Municipal, 
La Serena. 

FESTIVAL 
CHILE JAZZ 

Este sábado es el 
gran cierre de la 9° 

versión del festival. 
En la instancia estará 

el reconocido músico es-
tadounidense Kurt Rosenwinkel. 

Fecha: Lugar: 
Sábado 28 de 
octubre, desde 
las 20:00 horas 

Plaza Vicuña 
Mackenna, 
Barrio Inglés, 
Coquimbo



     ACTUALIDADel Día    I   VIERNES 27 DE OCTUBRE DE 2023  I  I  03

Miembro 
Asociación 
Nacional de 
la Prensa 
A.G.

LA SERENA

Brasil 431. Casilla 556.

MESA CENTRAL Fono (51) 2 200400 

GERENCIA Fono (51) 2 200410

CIRCULACION Brasil 431.
Fono: (51) 2 200400. La Serena

PUBLICIDAD Fono (51) 2 200410

SUSCRIPCIONES Fono(51) 2 200400

COQUIMBO 

Centro Impresor El Día Barrio Industrial, 

Calle Nueva Dos 1240. 

Fono (51) 2 200400

OVALLE 

Miguel Aguirre 109. 

Fono: (53)2 448271 - (53)2 448272-

Horario de atención lunes a viernes 

de 09:30 a 12:45 horas 15:30 a 18:00 horas.

Sábados de 10:00 a 12:00 horas.
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OPINIÓN

No cabe duda de que las causas que estu-
vieron en la base del estallido social siguen 
siendo problemas dolientes que esperan por 
respuestas. Frente a la fuerza impugnadora y 
destituyente que amenazó a las elites éstas 
buscaron encausar dicha energía a través de un 
proceso constituyente que les permitiera ganar 
tiempo. La respuesta a la crisis política y social 
corrió por cuenta del llamado “noviembrismo” 
y se plasmó en el cambio de reglas vía proceso 
constituyente. Esta fue la válvula de escape 
que activó la elite del poder.

Luego de disipada la amenaza y del efecto 
devastador de la pandemia, nuestras dirigencias 
creyeron que lo peor había pasado. El fracaso 
del primer proceso constituyente y las dudas 
que este segundo pueda tener corren una 
suerte similar, sumado a una fatiga constitu-
cional, han vuelto a traer a la discusión el débil 
procesamiento tecnopolítico de las demandas 
que movilizaron la revuelta.

Muchas de las respuestas a los problemas 
que gatillaron el 18-O deberían haberse ex-
presado en políticas públicas. Trascurridos 4 
años éstas no parecen concretarse por falta de 
cooperación y consensos de quienes dependen 
las decisiones y que se han alternado en estos 
años en funciones de gobierno y roles de opo-
sición. En el Ejecutivo y Congreso. La reforma 
de pensiones —pese a ser una prioridad que 
estuvo a la base de la demanda del cambio 
durante el estallido— ha sido nuevamente 
postergada en su tramitación para después del 
plebiscito de diciembre. El fin de año, el verano 
y el receso legislativo probablemente lleven a 
retomarla recién en marzo de 2024 en medio 
de un nuevo ciclo electoral con un clima poco 
propicio para alcanzar acuerdos.

Este estilo de hacer política genera una bajísima 
credibilidad. La gente espera que los políticos 
le solucionen sus problemas, pero la política 
parece estar desenfocada de los problemas 
de la gente. Lo que observamos es una des-
acompasamiento entre la urgencia social y los 
tiempos de la política. Los problemas siguen 
ahí, pero pareciera que el estilo anestesiado de 
hacer política impide verlos. No nos arrepinta-
mos después que “no lo vimos venir” otra vez.

Este fin de semana largo, la Región de Coquimbo 
se prepara para recibir a cientos de turistas, lo 
que augura un repunte en la ocupación hotelera, 
alcanzando aproximadamente el 50%. Esta no-
ticia es sin duda un alivio para el sector turístico, 
que ha enfrentado desafíos significativos en los 
últimos tiempos. La llegada de visitantes brin-
dará un impulso invaluable a los restaurantes, 
hoteles y comercios locales, generando ingresos 
vitales para la economía de la región.

Sin embargo, en medio de la celebración, es 
imperativo recordar que la belleza natural y 
cultural de la zona es un patrimonio que debe-
mos preservar para las generaciones futuras. 
Es responsabilidad de todos, tanto residentes 
como visitantes, cuidar de este territorio que 
tanto amamos.

Extendemos una cálida bienvenida a todos 
los turistas que eligen Coquimbo como su 

destino de fin de semana largo, pero también 
les hacemos un llamado a disfrutar de manera 
responsable. El respeto por el entorno es esen-
cial. Esto implica no dejar basura en nuestras 
playas, respetar las áreas protegidas y seguir 
las pautas de conservación establecidas. La 
sostenibilidad es un componente fundamental 
del turismo responsable.

Además, el buen comportamiento es crucial. 
Tratar a los residentes locales con cortesía y 
respeto es esencial para mantener una armonía 
entre la comunidad y los visitantes. Los valores 
de amabilidad y hospitalidad que caracterizan 
a la región son un activo valioso que debemos 
preservar.

En última instancia, estos valores son los 
que garantizarán que la región siga siendo un 
destino turístico próspero y sostenible para las 
generaciones venideras. 

Turismo responsable
Es responsabilidad de todos, tanto residentes como visitantes, cuidar de este 

territorio que tanto amamos.

EDITORIAL

“Nuevas soluciones que cubren 
una necesidad de forma más efi-
caz que las medidas existentes, 
al mismo tiempo que generan 
capacidades nuevas o mejoradas 
y dan un mejor uso a los recursos”. 

Así define Naciones Unidas la 
Innovación Social, un ámbito cuyo 
desarrollo es fundamental para 
enfrentar los diversos retos que 
tenemos como humanidad y ve-
lar por el tan ansiado desarrollo 
sostenible.

Considerando su importancia 
la pregunta inmediata es, ¿qué 
debemos hacer para impulsarla? 
Ante esta interrogante, las miradas 
suelen ir hacia las políticas guber-
namentales, la mayor inversión 
pública y también por parte de los 
privados en investigación y desa-
rrollo. Sin embargo, muchas veces 
olvidamos el rol que nos compete a 
las universidades para avanzar en 
una cultura de Innovación Social.

Lo primero, sin duda, es promover 
la labor científica y la investigación, 
poniendo en marcha proyectos y 

programas que motiven a acadé-
micos y estudiantes. Pero luego 
viene el paso más relevante, hacer 
que esas ideas se conviertan en 
iniciativas reales, comercializables, 
que impacten en el día a día. Es 
decir, pasar de la investigación 
y el desarrollo experimental a un 
producto que puede ser trabaja-
do desde el ámbito empresarial, 
convirtiéndose en un engranaje 
del motor de la economía.

El llamado entonces es a que las 
universidades expandamos nuestra 
mentalidad y ampliemos nuestros 
desafíos más allá del acceso y la 
calidad, llegando a la formación 
de empresas emergentes, que den 
cuenta de la colaboración acade-
mia - industria y que logren, en 
definitiva, mejorar la vida de las 
personas.

Universidades 
y cambio 
social

OPINIÓN

Claudio Ruff
Rector Universidad Bernardo 
O’Higgins, UBO

Urgencia social y 
tiempos de la política
Marco Moreno Pérez
Académico Escuela de Gobierno U.Central
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Oficialismo busca “equilibrios políticos” 
en designación de nuevo delegado 

AFIRMAN QUE YA PUSIERON A DISPOSICIÓN LOS MEJORES NOMBRES 

Por estos días, Galo Luna asumió la subrogancia en la Delegación Presidencial Regional y no 
se descarta que pueda tomar la posta de Rubén Quezada.

CEDIDA

Aunque la renuncia de Rubén Quezada a la Delegación 
Presidencial era algo que se esperaba, esta situación 

puso a trabajar a los partidos de gobierno de cara a su 
sucesor, en donde ya empiezan a asomar algunos rostros 
de la zona. Se espera que durante la próxima semana el 
Presidente nombre oficialmente a la nueva autoridad. 

La mañana del lunes recién pasado, 
Rubén Quezada, el ahora ex delegado 
presidencial de la Región de Coquimbo, 
oficializó su renuncia a su cargo de 
cara a una futura candidatura para las 
próximas elecciones del año 2024.

En su momento, Quezada manifestó 
que dejaba el cargo por motivos per-
sonales para asumir nuevos desafíos,  
los que estarían relacionados al interés 
de poder ser la carta de la coalición 
oficialista al gobierno regional.

Además, previo a su renuncia, 
mediante una declaración pública, 
Convergencia Social, partido por el 
cual fichó hace unos meses, entregó 
su apoyo absoluto y “entusiasta” a 
Rubén Quezada. En el documento, el 
partido del Presidente Gabriel Boric, 
planteó que el liderazgo del entonces 
delegado, “cuyo compromiso y res-
ponsabilidad ha sido evidente como 
profesional médico en la salud pública 
y como representante del Presidente 
en la región”, ha demostrado, según 
sus compañeros de tienda, “capacidad 
de diálogo para encontrar soluciones”.

Tras ser aceptada la renuncia, el 
Presidente nombró a Galo Luna Penna 
como delegado presidencial regional 
(s) de Coquimbo, quien afirmó que 
su objetivo es darle continuidad a 
todas las gestiones que se estaban 
realizando, así como también “al 
trabajo diario que efectúa el gabinete 
regional, con el objetivo de seguir 
materializando los compromisos del 
gobierno en nuestra región”, detalló. 

“Así, nos hemos planteado el foco 
en áreas como la escasez hídrica, 
la seguridad, el fomento a la pro-
ducción y creación de empleos, que 
son temas transversales en las tres 
provincias”, añadió.

LOS POSIBLES SUCESORES

Una de las primeras cartas para 
asumir la Delegación Presidencial 
Regional sería precisamente Galo 
Luna, pero una de las limitaciones 
que tendría sería la tienda en la que 
milita, el Partido Comunista, ya que 
el cupo lo tenía Convergencia Social. 

Por otro lado, si se analiza la expo-
sición pública de la mayoría de los 
secretarios regionales ministeriales 
que conforman el actual gabinete, no 
alcanzan una mayor visibilidad, pues 
han tomado un papel más secundarios 

frente a la figura de Quezada. 
Pero sí existen algunos nombres 

que podrían reunir las condiciones 
necesarias para el cargo y llevar las 
riendas durante los dos años que 
quedarían del actual Gobierno, con-
siderando que la figura del delegado 
está próxima a desaparecer. 

En ese sentido, asoman nombres 
como el de José Manuel Peralta, 
seremi del Minvu, con una amplia 
trayectoria en el sector público y 
encabezando una de las carteras 
más importantes, aunque en su 
caso se debe considerar quizás sus 
aspiraciones políticas que apuntarían 
a otros cargos, como podría ser la 
alcaldía de La Serena, pero para 
eso tendría que renunciar durante 
este viernes.

Otro nombre que podría asumir 
como delegado, es el seremi de 
Desarrollo Social, Eduardo Alcayaga, 
quien es cercano al diputado Daniel 
Manouchehri (PS) y cuenta con una 
dilatada experiencia en el gobierno 
regional y el respaldo de se partido.

También asoman como posibles 
sucesoras de Quezada dos figuras 
del Frente Amplio, como Jennifer 
Mella, quien fue convencional cons-
tituyente en el proceso anterior y 
Camila Sabando, quien se postuló 
al Consejo Constitucional, sacando 
un relativo buen resultado. 

Por lo pronto, se espera que durante 
la próxima semana sea nombrado el 
delegado regional titular en Coquimbo, 
decisión que la tomará el Presidente 
Gabriel Boric.

EN BUSCA DE 
EQUILIBRIOS POLÍTICOS 

Jorge Godoy, presidente regional de 
Revolución Democrática (RD), reiteró 
al respecto que el nombramiento del 
nuevo delegado es una decisión que 
tomará el propio Presidente. “Nosotros 
como partido pusimos a disposición 
nuestros mejores nombres para que 
el Presidente decida desde donde 
podemos aportar de mejor manera. De 
todas formas creemos que dentro de 
RD y el FA contamos con liderazgos 
potentes y comprometidos que pueden 
tomar la posta del trabajo realizado 
por el ex delegado Quezada”.

Por su parte, Jorge campusano, 
timonel de Convergencia Social (CS), 
sostuvo que “tenemos un gran com-
promiso con el Gobierno del Presidente 
Boric, el que se vio reflejado en el gran 
desempeño que tuvo en la Delegación 
Presidencial Regional nuestro com-
pañero Rubén Quezada, y para con-
tinuar con este buen trabajo, que 
ha sido relevante para la región, en 
Convergencia Social contamos con 
muy buenos nombres para mantener 
el cupo”.

“De esta forma confiamos en que 
la decisión del Presidente velará por 
mantener los equilibrios políticos de la 
región para afrontar de la mejor forma 
posible estos dos años de gobierno”, 
puntualizó.

Cabe señalar que la designación del 
nuevo delegado no será una decisión 
fácil de aceptar, considerando que uno 
de los compromisos del Presidente 
Boric fue eliminar esta figura durante 
su mandato. 

Franco Riveros B. / Región de Coquimbo

@eldia_cl

JORGE GODOY
PRESIDENTE REGIONAL DE REVOLU-
CIÓN DEMOCRÁTICA 

Creemos que 
dentro de RD y el 
FA contamos con 
liderazgos potentes y 
comprometidos que 
pueden tomar la posta 
del trabajo realizado 
por el ex delegado”

GALO LUNA PENNA
DELEGADO PRESIDENCIAL REGIONAL (S) 
DE COQUIMBO

Nos hemos planteado 
el foco en áreas como 
la escasez hídrica, la 
seguridad, el fomento 
a la producción y 
creación de empleos, 
transversales en las 
tres provincias”
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Parlamentarios esperan un combate 
efectivo contra los crímenes por encargo

ANTE EL AUMENTO DE ESTE TIPO DE DELITOS A NIVEL NACIONAL

En al menos tres 
homicidios ocurridos 

durante este año en la 
región, no se descarta la 

participación de sicarios. 
Ante este nuevo escenario 

delictual, autoridades 
solicitan mayores recursos 

y atribuciones para las 
policías y fiscalía.

Cifras de la Fiscalía Nacional indican  
que en el lapso de seis a siete años el 
número de causas por homicidio en 
las que el imputado es desconocido 
se ha incrementado del 16% al 40%. 
En otras palabras, dos de cada cinco 
crímenes, no tienen un sospechoso 
cuando se presenta la denuncia.

Incluso el propio Fiscal Nacional, 
Ángel Valencia, advirtió que Chile 
enfrenta un fenómeno sin prece-
dentes relacionado con los llamados, 
asesinatos por encargo. 

ESCENARIO REGIONAL

Dado el contexto a nivel nacional, 
la Región de Coquimbo tampoco se 
encuentra exenta de este tipo de 
delitos, especialmente consideran-
do que en lo que va del año se han 
registrado 40 homicidios, de los 
cuales 18 involucraron armas de 
fuego. De estos casos, 33 han sido 
esclarecidos, con sus autores deteni-
dos y en prisión preventiva, mientras 
que en otros 3 se han identificado a 
los perpetradores y se han emitido 
órdenes de detención.

En ese contexto, la Policía de 
Investigaciones reconoce que, en al 
menos tres de los homicidios ocu-
rridos en la región durante 2023, el 
móvil del crimen sería por sicariato 
o crímenes por encargo.

En ese sentido, el subprefecto 
José Cáceres, jefe de la Brigada de 
Homicidios de La Serena, indicó que, si 
bien, no hay ningún crimen confirmado 
por encargo, si se investiga como una 

de las posibles hipótesis en los casos 
ocurridos en el centro de Coquimbo, 
el homicidio del terminal pesquero 
y el crimen de un comerciante en el 
sector de La Florida.

“Estamos en plena etapa de inves-
tigación con un equipo multidisci-
plinario apoyado por la Oficina de 
Análisis de nuestra prefectura Elqui 
y en coordinación con el Ministerio 
Público para conocer las circuns-
tancias y causas de estos delitos”, 
sostuvo el jefe de la BH.

Sobre estos crímenes ocurridos en 
la comuna puerto, el fiscal jefe de 
Coquimbo, Claudio Correa, indicó por 
su parte que, si bien, en el caso de 
una persona víctima de homicidio en 
el sector céntrico, “hay avances en la 
investigación, debemos mantenerlos 
en reserva, para no perjudicar el pro-
ceso, y que en el caso del homicidio 
ocurrido en el terminal pesquero aún 
se mantiene el trabajo investigativo”.

Misma situación de reserva se man-
tiene en el caso ocurrido en el sector 
de La Florida, en La Serena.

PREOCUPACIÓN POR CRÍMENES 

Respecto a la percepción que tiene  
la población en cuanto al aumento 
de este tipo de crímenes, el diputado 
Víctor Pino señaló que es preocupante 
el alza de las cifras de homicidios, 
no tan solo en nuestra región, sino 

que a lo largo de todo el país. 
“Es necesario que el Gobierno se 

‘ponga las pilas’ en materia de se-
guridad. Espero que el subsecretario 
de prevención del delito de una vez 
por todas endurezca las medidas 
preventivas y genere un plan de 
acción de alto impacto, y asimismo 
los jueces, quienes deben ponerse 
en el lugar de las víctimas y no sólo 
dejar en libertad a diestra y siniestra 
a todos quienes cometen hechos tan 
cuestionables”,  acusó Pino.

Coincide con esta visión, su par 
Marco Antonio Sulantay quien asegura 
que esta situación de inseguridad 
que se está viviendo tiene muchos 
factores, pero quizás el más deter-
minante ha sido la laxitud y el poco 
compromiso del Gobierno con el 
combate real y efectivo contra la 
delincuencia. “Desde su instalación 
no han hecho más que justificar, 
adoptar medidas y enviar señales 
incorrectas hacia el mundo delic-
tual. Primero fueron los indultos, 
luego las pensiones de gracia y la 
guinda de la torta fue el veto a la 
Ley de Usurpaciones”, asegura el 
parlamentario UDI.

Sulantay aseveró que si el Gobierno 
“quiere tomar en serio el tema de 
la delincuencia, le recomiendo que 
endurezca la mano a la inmigración 
ilegal y apoye con recursos a las po-
licías para que puedan combatir de 

mejor forma el crimen organizado”.
Por su parte, el senador Matías 

Walker reconoció que existe un alza 
en este tipo de delitos a nivel na-
cional y, por lo mismo, aprobaron el 
proyecto de ley que tipifica el delito 
de sicariato y aumenta las penas de 
este tipo de homicidios.

 “Esto es parte del crimen organi-
zado que tenemos en nuestro país, 
también vinculado al narcotráfico 
y por eso no solamente creamos la 
ley de sicariato, sino que le dimos 
más atribuciones a las policías y a 
los fiscales para combatir el crimen 
organizado, porque una de sus mani-
festaciones, precisamente, son estos 
homicidios por encargo”, explicó. 

Walker es enfático en señalar que lo 
importante es que se utilice por parte 
de los fiscales y las policías todas 
las herramientas que se establecen 
en la nueva ley, y que se apliquen las 
sanciones y penas que contempla 
esta nueva legislación.

A su vez, el diputado, Juan Manuel 
Fuenzalida, sostuvo que, desde hace 
mucho tiempo, se vienen denunciando  
estos nuevos tipos de delitos que se 
están importando, y que requieren 
de que los fiscales hagan un trabajo 
focalizado “y que los jueces apliquen 
las leyes y no sean ‘garantistas’. 
Por ahí pasa que se tengan penas 
ejemplificadoras ante estos delitos”, 
aseveró Fuenzalida.

“Desde su instalación 
(el Gobierno) no ha he-
cho más que justificar, 

adoptar medidas y enviar 
señales incorrectas hacia 

el mundo delictual”

Marco Sulantay
DIPUTADO UDI

“Le dimos más atribucio-
nes a las policías y a los 
fiscales para combatir el 

crimen organizado, porque 
una de sus manifestacio-
nes son estos homicidios 

por encargo”

Matías Walker
SENADOR DEMÓCRATAS

“Se requiere de que los 
fiscales hagan un traba-
jo bastante focalizado y 
que los jueces apliquen 
las leyes y no sean ‘ga-

rantistas’”

Juan M. Fuenzalida
DIPUTADO UDI

“Espero que el subsecre-
tario de prevención del 

delito de una vez por to-
das endurezca las medi-
das preventivas y genere 
un plan de acción de alto 

impacto”

Víctor Pino
DIPUTADO INDEPENDIENTE

Zona de debates

Lionel Varela Á. / Región de Coquimbo

@eldia_cl
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Región de Coquimbo por el Gobierno y 
lo hemos dado todo. Así lo siento, para 
aportar a buscar las soluciones en las 
problemáticas de nuestra región y llevar 
a cabo la política pública. Por lo tanto, 
ver a nuestros compañeros, tanto del 
Partido Socialista, de Convergencia 
Social, del PPD, siendo liderados por 
un delegado presidencial, ese liderazgo 
sí ha estado. Esa es la percepción que 
tengo. Pero ya decir que tiene el apoyo 
para una candidatura, creo que eso es 
un malentendido, porque para ello tiene 
que haber una discusión más allá del 
personaje o de su liderazgo. Tiene que 
ver con lo que conversen y dialoguen 
los partidos. Y ese es el llamado que 
yo hago, a que los partidos se sienten 
a perfilar una figura que pueda ser 
transversal”.

-¿Cree que debe haber una primaria 
para elegir al candidato?

“Yo creo que todas las formas son 
válidas. Respeto la democracia de 
acuerdos y también respeto la demo-
cracia de primarias. De la forma que 
se dé siempre tendrá que haber un 
diálogo. En este caso, es necesario 

que los partidos se sienten, hagan 
un análisis de cuál va a ser la mejor 
fórmula, si es por acuerdo o si será 
una primaria”.

-Y usted, ¿tiene intenciones de ser 
candidato a gobernador?

“Yo siempre he planteado la intención 
de seguir creciendo como cuadro político 
dentro del Partido Comunista. Creo que 
he desarrollado un trabajo que ha ido 
en crecimiento, con un avance social 
muy potente y con un trabajo que ha 
quedado demostrado. Por lo tanto, 
creo que me perfilo como un posible 
candidato, pero estoy a disposición de 
lo que el partido defina, tanto en sus 
bases como en las discusiones que se 
den y las definiciones que se hagan a 
nivel central. Hoy día para ganarle a la 
derecha, que ha tomado vuelo a partir 
del fracaso de nuestra Constitución,  
tenemos que tener candidatos que 
puedan enfrentar esa situación y eso 
tiene que evaluarse de una manera 
integral, con base social, con trabajo, 
con respaldo, y ese perfil yo lo pongo 
a disposición del partido. Me pongo a 
disposición de ser precandidato”.

En entrevista con Diaro El Día, el con-
sejero regional del Partido Comunista,  
Javier Vega Ortiz, reveló su interés 
por alcanzar el cargo de gobernador 
regional, aunque aclaró que ello, debe 
ser antecedido por un diálogo al interior 
del mundo progresista de la zona con 
el objetivo de buscar algún mecanismo 
en que se defina el candidato de dicho 
sector.

Vega se refirió además, a la renuncia 
del ex delegado presidencial, Rubén 
Quezada, para ir a competir por el cargo 
de gobernador regional, subrayando  
que su figura no es representativa 
de todo el progresismo, lo cual, debe 
decidirse a partir del diálogo entre las 
colectividades del sector. 

También se refirió al apoyo que le 
brindó en un principio a la gobernadora 
regional, Krist Naranjo, precisando que 
dicho respaldo se difuminó porque ella 
desechó cualquier acuerdo tras asumir.

-¿Cómo analiza la renuncia del ex 
delegado presidencial Rubén Quezada, 
para ir a competir por la gobernación 
regional?

“Todos los partidos tienen derecho a 
generar sus precandidaturas y valoro que 
los partidos propongan. Creo que eso le 
hace bien a la democracia, porque hoy 
día necesitamos también tener caras 
visibles que representen una mirada 
progresista, de izquierda, una mirada de 
coalición y no lo digo por el candidato, 
sino que es la visión que debería tener 
un postulante transversalmente. Yo 
quiero destacar el trabajo que ha hecho 
Rubén (Quezada), en lo que pudo dar 
respuesta. Hay una evaluación positiva 
en lo que es el Ministerio del Interior. 
Ahí fue su desarrollo y a partir de eso 
generó ese liderazgo interno dentro de 
los partidos del Frente Amplio, en este 
caso, de Convergencia Social, y eso lo 
considero válido”.

-Da la impresión que él ya tiene el 
respaldo de la izquierda. ¿Cómo ve 
eso usted?

“Esos han sido trascendidos, opinio-
nes, quizás malentendidos desde una 
perspectiva mediática. Tiene que ver 
con que trabajar colaborativamente 
en un gobierno, con todos los repre-
sentantes de partidos políticos, como 
son los seremis. Eso es parte de un 
acuerdo, de un pacto político. Lo que 
se ha venido haciendo es que nosotros 
los comunistas hemos trabajado con 
un delegado que fue designado en la 

-¿No cree que tiene un derecho 
ganado con los 50 mil votos que 
obtuvo como consejero?

“Yo creo que es una base muy impor-
tante. Creo que cualquier candidato 
quisiera tener esa base, considerando 
los pocos recursos que tuvo mi can-
didatura anterior, además de no haber 
hecho un trabajo ni tener un respaldo 
ciudadano tan amplio como el que 
hecho hoy día. Podríamos mencionar 
que podría ser un antecedente muy 
relevante para ser una carta prioritaria 
del partido, pero también soy muy 
respetuoso de lo que digan las bases 
y éstas están discutiendo, dialogando, 
proponiendo nombres, y no solamente 
el mío. Han aparecido otros compañe-
ros y yo valoro que tengamos cuadros 
políticos que estén a disposición de 
tener candidaturas”.

-El diputado UDI, Marco Antonio 
Sulantay señaló que Rubén Quezada 
no tenía los méritos para ser gober-
nador. ¿Usted qué cree?

“Siempre la derecha va a tratar de tener 
una visión negativa de los candidatos de 
izquierda o del pacto de Gobierno. Creo 
que es una visión demasiado política. 
Quizás podríamos poner los temas 
sobre la mesa, valorando el trabajo que 
hizo Rubén Quezada como contraparte 
del Ministerio del Interior. Creo que si 
ponemos los números en la mesa no 
es tan acertada la visión que plantea 
Sulantay. Pienso que es una percepción 
más política que cuantitativa. Por lo 
tanto, no refleja la realidad”.

NUEVA CONSTITUCIÓN

-¿Usted ya tomó posición referente 
a la propuesta de nueva Constitución?

“La verdad es que he ido visualizan-
do lo que está pasando con la nueva 
Constitución y creo que  el enfoque de 
por qué nace el sentimiento de generar 
una nueva Carta Magna tiene que ver 
con los derechos sociales, y eso no está 
ocurriendo. Todo lo contrario, estamos 
retrocediendo en derechos y eso me 
deja con una impresión de que hoy 
día no tenemos opción de aprobar una 
Constitución como ésta. Aunque no ha 
sido decidido por nuestro partido, sí 
estamos buscando los elementos para 
ir a contrarrestar la mirada mucho más 
neoliberal que tiene esta propuesta, en 
donde se retrocede en derechos que ya 
están reconocidos, lo que va a generar 
un daño profundo a nuestra democracia, 
y al desarrollo social histórico que han 
tenido las demandas sociales. Esta 
Constitución no tiene nada que ver 
con lo que la gente salió a solicitar. Por 

“Me pongo a disposición de ser 
precandidato (a gobernador)”

JAVIER VEGA ORTIZ, CONSEJERO REGIONAL

El representante regional del Partido Comunista 
reconoció ser una carta para competir por dicho cargo, 

aunque puntualizó que, previo a cualquier decisión, 
debe llevarse a cabo un diálogo político de alto nivel 

para buscar la mejor forma de nombrar a un eventual 
candidato. 

LAUTARO CARMONA
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eso es que me inclinaría a manifestar 
que no estaría por aprobar, a pesar que 
todavía falta que se genere el texto y, 
por tanto, me gustaría leer el documento 
final para dar una opinión definitiva”.

-Algunos críticos afirman que la 
propuesta de Carta Fundamental 
busca constitucionalizar la visión de 
la derecha y de los que más tienen.  
¿Usted que piensa al respecto?

“Sin tener el contenido específico 
de esa definición, creo que efectiva-
mente sí lo plantea. Hoy, al mantener 
las AFP, un planteamiento que ha sido 
histórico y parte de una primera lucha 
del por qué tiene que haber un cambio 
constitucional, el no atacar específi-
camente la corrupción, el no generar 
impuestos para los más ricos, creo que 
eso termina con una Constitución que 
tiene un enfoque de mantener el modelo 
neoliberal, e incluso, profundizarlo. Y 
quienes se benefician de eso son las 
grandes corporaciones, los dueños de 
Chile como les hemos denominado. Y 
eso se puede ver, porque hoy día los 
gremios de empresarios son los que 
están apoyando esta Constitución, y 
si la están apoyando, es porque hay un 
beneficio, y ese beneficio no va a ser 
para la ciudadanía”.

APOYO A LA GOBERNADORA

-A diferencia de lo que ocurre ahora, 
en un principio a usted se le vio más 
cercano a la gobernadora. ¿Qué 
pasó en el camino?

“Nosotros teníamos una candidatura 
en la que participé, y no teníamos las 
expectativas en la cual se desarrolló. 
Pero no lo veo como una derrota, 
creo que como fuerza política logra-
mos alcanzar una parte de la torta 
y valoro ese trabajo. Por lo tanto, 
cuando pasamos a segunda vuelta 
tuve conversaciones con Krist Naranjo 
muy informales, pero nunca me dio 
una reunión para hablar cara a cara. 
Le plantee que como partido en ese 
momento no íbamos a apoyar a un 
candidato asociado (a un partido), 
con la sobrevaloración de los terrenos 
del Papaya Gate. Por lo tanto, no 
íbamos a apostar por un candidato 
de derecha, que además había sido 
presidente de la Comisión de Salud 
(en el Core), que fue parte de los que 
aprobaron ese proyecto que nosotros 
rechazamos. Entonces, no era lógico 
para nosotros pensar en un gobierno 
de derecha cuando habíamos tenido 
un estallido social, donde se habían 

violado los derechos humanos. Por 
eso hubo un acercamiento con Krist 
Naranjo donde le plantee temas como  
los pueblos originarios, el tema de 
los campesinos, de los pescadores, 
y varios otros que era importante 
tratarlos. Yo, además, públicamente, 
manifesté a los votantes que me 
apoyaban, poder ir a votar (por ella) 
pero eso nunca lo valoró. 

Y a pesar de que no tuvo una relación 
positiva conmigo en su instalación,  
defendí su independencia, su género, 
defendí que tenía que tener un proceso 
de acomodación y, a pesar de eso, no 
se dio ningún tipo de diálogo para 
poder lograr tener una mayoría en el 
Consejo Regional. Todo lo contrario, yo 
fui quien me acerqué a ella a proponerle 
quienes iban a ser los presidentes de 
las comisiones. Lamentablemente la 
gobernadora no quiso aceptar esos 
apoyos y a un mes de avanzado el 
gobierno de Krist Naranjo todos se 
dieron cuenta de cuál era su actitud, 
la forma de trabajo y con eso, nadie 
puede mantener un equilibrio. Lo que 
después vino, es precisamente por las 
acciones de la gobernadora”.

-O sea, ¿se disparó a los pies?
“Ella debía haber conformado una 

mayoría política para ir avanzando en 
su programa y no lo hizo, y finalmente 
terminamos en conflicto por no haber 
una apertura a generar estos diálogos 
políticos que se tienen que dar”.

-¿Qué es lo más malo que ha hecho 
la administración regional?

“Precisamente la forma de llevar a 
cabo la administración del gobierno 
regional, entramparse con sus propios 
jefes de servicio, el clima laboral que 
ha venido teniendo con esa poca ex-
periencia y poca capacidad de  llevar 
un rol tan importante.

El mal enfoque al tener una pro-
yección de su gobierno. Eso ha sido 
lo más complejo que se ha vivido, 
porque hay una recarga laboral en los 
trabajadores y no hay una proyección 
de los recursos públicos en lo que hoy 
son necesidades importantes, lo que 
ha implicado que  no tengamos un 
gobierno vanguardista en la Región 
de Coquimbo. Su rol es buscar esa 
coordinación con los diferentes líderes, 
pero encerrarse en una oficina a to-
mar decisiones sin generar diálogo ni 
coordinación con el Gobierno central, 
con el Consejo Regional ni con las 
organizaciones sociales, eso es parte 
de las inacciones que ha generado”.

Este sábado  y  domingo, a partir de las 11.30 
horas,  se  realizará  la Primera Expo Caprina, 
iniciativa que se perfila como el más importante 

encuentro de esta tradicional actividad productiva a 
nivel nacional, en la cual participarán 24 productores 
provenientes de las tres provincias de la región.

En este evento, gratuito y abierto a la comunidad, 
podrán conocer una variada oferta de productos ca-
prinos derivados de la leche, queso y carne de cabra 
entre otros. Además, se llevarán a cabo concursos 
de queso, cocina caprina y talleres de elaboración de 
queso y participarán expositores de alimentos, vinos, 
cervezas y piscos regionales.

La actividad se enmarca en la ejecución del Pro-
grama Transforma Caprino, financiado con fondos del 
Gobierno Regional, a través del Programa de Gestión 
Territorial de Zona Rezagada y Corfo. Mientras que, la 

organización del evento 
cuenta con el aporte de 
Indap y la participación 
de Inacap y la Universi-
dad de Chile.

“Esta Expo Caprina 
es una vitrina para los 
adelantos que se están 
logrando en el sector 
caprino, especialmente 
en productos lácteos y 

cárnicos, cuyos avances han sido muy potentes, des-
de la perspectiva de la sofisticación e innovación de 
los productos que están saliendo al mercado, lo cual 
permite obtener productos con mayor valor agregado 
y generar más oportunidades a los productores capri-
nos de la región, e imprimir un sello distintivo de alta 
calidad a la producción regional”, señaló el director 
regional de Corfo, Andrés Zurita.

Krist Naranjo, gobernadora regional, precisó que 
el sector caprino es una actividad tradicional en la 
Región de Coquimbo que cuenta con el apoyo del 
gobierno regional debido a que “está compuesta por 
mujeres y hombres que trabajan en los sectores más 
alejados de los centros urbanos, impulsando el desa-
rrollo y la economía sustentable en sus localidades. 
Es por ello que apoyar su labor es primordial. De ahí 

que extendemos la  invitación para todas las personas 
que quieran conocer no sólo los productos típicos, 
como son el queso de cabra y la carne, sino que tam-
bién cómo se ha modernizado este sector que es un 
verdadero representante del sector rural de nuestra 
querida región”.

ACTIVIDAD RELEVANTE

La gerente del Programa Transforma Caprino de 
Corfo, Ingrid Haselbauer, expresó que en este gran 
encuentro buscan “presentar a la comunidad el tra-
bajo que se realiza en el rubro caprino de la región, 
demostrando que se puede innovar en una actividad 
tradicional, ofreciendo productos de calidad, saluda-
bles y con un  valor agregado,  todo lo cual  da mues-
tra de la modernización de este sector productivo”.

Por su parte, Víctor Illanes, director regional de 
Indap, manifestó que como institución están “muy 
contentos de apoyar a 12 usuarios o usuarias de Indap 
que participan en esta Feria Caprina, ya que les per-
mitirá comercializar sus productos de manera directa, 
evitando intermediarios y, además, generando redes 
de contacto. Los asistentes podrán adquirir queso 
de cabra y manjar de leche de leche de cabra, entre 
otros productos elaborados por la Agricultura Familiar 
Campesina e Indígena”, añadió.

La actividad, que se efectuará el 28 y 
29 de octubre en el Espacio Peñuelas, 
es organizada por el programa 
Transforma Caprino de Corfo, Indap y 
CRDP. 

EXPO CAPRINA

En Coquimbo se 
realizará el más 

importante encuentro 
del sector caprino a 

nivel nacional
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Partidos empiezan a fijar posturas de 
cara al plebiscito de nueva Carta Magna

PROCESO ELECCIONARIO SERÁ EL 17 DE DICIEMBRE 

A pocos días de la presentación del texto final, desde 
la oposición se cuadraron “a favor” de la propuesta 

de nueva Constitución, en tanto, desde el oficialismo 
lamentan no haber logrado mayores acuerdos. Mientras, 
algunas tiendas políticas siguen evaluando una postura 

frente al referendo de fin de año.

El segundo proceso constitucional 
está llegando a su fin y es que los 
encargados de redactar el borrador 
aprobaron este lunes la propuesta 
de la comisión mixta, con lo cual el 
texto quedó votado completamente, 
quedando algunos posibles cambios 
en manos del árbitro. 

En ese sentido, distintos partidos ya 
han ido tomando posición respecto a 
que si estarán “a favor” o “en contra” 
de la propuesta. 

Así, desde la Democracia Cristiana 
dieron a conocer que aún no tienen 
una postura oficial. Patricio Solís, 
timonel regional de la falange, explicó 
que hicieron un análisis del texto 
constitucional y esta es una decisión 
que el partido van a tomar en su junta 
nacional que se va a realizar durante 
los primeros días de noviembre. 

De la postura, adelantó que “al pare-
cer, y es un análisis en el que estamos 
trabajando, esto nos va a llevar a 
estar en contra de aprobar este texto 
constitucional, lo que es lamentable 
porque nosotros esperábamos una 
propuesta que pudiera recoger todas 
las visiones y que diera respuesta a 
las necesidades del país, y por lo que 
hemos visto, esto no sería así. Pero 
es una decisión que el partido tiene 
que ver en su junta nacional en las 
próximas semanas”.   

Por su parte, Vinka Pusich, presidenta 
regional de RN, comentó que más allá 
del texto mismo, toda Constitución 
puede sufrir cambios a futuro, “pero 
para nosotros es necesario cerrar este 
proceso en diciembre para empezar a 
reconstruir el país, ya que la confianza 
y la estabilidad se ha visto seriamente 
dañada, ya que desde octubre de 2019 
Chile ha empeorado y se ha visto en 
la inseguridad o la inflación”. 

“Es el minuto para cerrar el tema 
constitucional que abrió el ‘octubris-
mo’ (sic) y que todos los sectores 
políticos empecemos a trabajar por 
las necesidades del chileno medio 
como las que se olvidaron en medio 
de los fallidos procesos. Y para volver 
a tener un Chile con oportunidades 
para todos se requiere ponerle fin a 
este capítulo y los votos de RN no 
van a estar disponibles para un nuevo 
proceso constitucional”, recalcó. 

A su vez, desde el oficialismo, 
Jorge Godoy, presidente regional 
de Revolución Democrática, explicó 
que tomarán una postura la próxima 

semana, pero comentó que “vemos 
con preocupación el retroceso en 
derechos que sentíamos ya eran 
acuerdos civilizatorios en un Chile 
del siglo XXI, además de la consti-
tucionalización de las AFP e Isapres 
sabiendo que son sistemas que no 
han logrado resolver los problemas 
de todas y todos los chilenos más 
allá de su capacidad económica”, 
sostuvo.

En esa línea, Jorge Campusano, 
presidente regional de Convergencia 
Social, aseveró que “el texto pro-
puesto por las derechas del Consejo 
Constitucional contiene una serie 
de amenazas a los derechos de las 
mujeres, los trabajadores, los pueblos 
originarios y nuestra democracia”. 

“Cada día se vuelve un texto más 
cómodo para los sectores más con-
servadores de Chile, como lo reconoce 
hasta su propio vocero Luis Silva. 

Como Convergencia Social nos de-
claramos en estado de alerta. Apenas 
se ratifique el borrador final haremos 
pública nuestra posición pero por lo 
pronto, no es ésta la promesa de una 
constitución que nos una a todos y 
todas”, puntualizó.

Otro de los partidos que aún no define 
su postura es Evópoli. Así lo plantea 
su presidente regional Sebastián 
Muñoz, sin embargo, reconoció que 
estarían a favor, ya que según señaló 
es “para cerrar un ciclo de un proceso 
democrático que se inició con una ola 
de violencia que azotó a nuestro país, 
y también de poder tener un marco 
jurídico que entregue certezas para 
los próximos años y de mirar al futuro 
con lineamientos para la estabilidad 
política y económica de Chile”.

Nicolás Araya, presidente regional 
de la UDI, en tanto, dio a conocer que 
el “a favor” es la opción que tomó el 

partido, “después de una reflexión 
y de madurar el texto. “Creemos 
que es inmensamente mejor que la 
propuesta constitucional anterior 
presentada a la ciudadanía el año 
pasado, y estamos en condiciones 
de poder aprobar. Por cierto que es 
algo que nunca deja al 100% de las 
personas satisfechas pero creemos 
que es lo mejor para Chile en estos 
momentos”.

“Hacemos un llamado al gobierno 
a hacer los mismos esfuerzos co-
municacionales como vimos en el 
pasado, con seremis y funcionarios 
públicos repartiendo la propuesta, 
por lo que esperamos que esta vez 
hagan lo mismo”. sostuvo. 

En tanto, Andrés Guerra, presidente 
regional del Partido Republicano, 
señaló que “el borrador que debiese 
estar listo el 7 de noviembre, es mejor 
a la Constitución actual, (es mejor) 
al proyecto de los expertos e infini-
tamente superior al pésimo proyecto 
de la Convención Constitucional, ya 
que garantiza mayor protección a las 
libertades de los chilenos, una mejor 
protección a las víctimas”.

“Por eso los Republicanos apo-
yaremos el ‘a favor’, porque es una 
oportunidad histórica de enmendar 
el rumbo y dejar esta verdadera caída 
libre en que estamos sumidos hoy”, 
cerró. 

“Es el minuto para cerrar 
el tema constitucional que 
abrió el octubrismo (sic) y 

que todos los sectores polí-
ticos empecemos a trabajar 

por las necesidades del 
chileno medio como las ne-
cesidades que se olvidaron”

Vinka Pusich
PRESIDENTA REGIONAL DE RN

“Hacemos un llamado al go-
bierno a hacer los mismos 
esfuerzos comunicaciona-
les como vimos en el pasa-
do, con seremis y funciona-
rios públicos repartiendo la 
propuesta, para que voten 

informados”

Nicolás Araya
PRESIDENTE REGIONAL DE LA UDI

“Cada día se vuelve un texto 
más cómodo para los sec-
tores más conservadores 
de Chile, como lo reconoce 

hasta su propio vocero, Luis 
Silva. Como Convergencia 
Social nos declaramos en 

estado de alerta”

Jorge Campusano
PRESIDENTE REGIONAL DE CS

“Estamos analizando, pero 
esto nos va a llevar a estar 
en contra de aprobar este 
texto constitucional, lo que 
es lamentable, porque es-
perábamos una propuesta 
que pudiera recoger todas 

las visiones”

Patricio Solís
PRESIDENTE REGIONAL DE LA DC

Zona de debatesFranco Riveros B. / Región de Coquimbo

@eldia_cl
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Seis casos confirmados de la bacteria  
Burkholderia se registran en la región

EN SU MAYORÍA DE ADULTOS MAYORES

Se trata de pacientes que dieron positivo con subtipos 
sensibles al tratamiento antibiótico, aunque sin 

complicaciones de sus patologías de base. Eso sí, la cifra 
de fallecidos desglosada por región, hasta este momento, 

es materia de investigación del Ministerio Público. 

Alarma entre la población causó la 
información entregada por el Instituto 
de Salud Pública ante la Comisión de 
Salud del Senado, que señaló que, 
a la fecha, se han registrado 786 
casos sospechosos de la bacteria 
Burkholderia o sus clones en recintos 
asistenciales del país, de los cuales, en 
563 se ha confirmado su presencia. 

En la misma instancia, además, el 
ISP informó el fallecimiento de 45 
personas producto de esta bacteria.

Cabe recordar que a fines de sep-
tiembre se confirmó la contaminación 
del Laboratorio Sanderson por este 
microorganismo, lo que causó un brote 
infeccioso intrahospitalario que aún 
está activo.

En ese contexto, el Instituto de 
Salud Pública (ISP) tomó una serie 
de medidas. Entre ellas, se ordenó el 
retiro de productos del mercado y la 
“cuarentena preventiva” de algunos 
de ellos.

SITUACIÓN REGIONAL

Al respecto, Bernardita Henríquez, 
enfermera asesora del Programa 
Regional de Control de Infecciones 
Asociadas a la Atención de Salud del 
Servicio de Salud Coquimbo, indicó 
que en los recintos asistenciales de 
la zona se han reportado muy po-
cos casos de cultivos positivos de 
Burkholderia cepacia. 

“Los 6 casos confirmados corres-
pondieron en su mayoría a adultos 
mayores, cuyos exámenes de labo-
ratorio, tomados en heridas, dieron 
positivo a la bacteria. Todos ellos con 
subtipos sensibles al tratamiento 
antibiótico y sin complicaciones de 
sus patologías de base”, manifestó.

 Respecto a los fallecimientos, la 
profesional de la salud indicó que 
a nivel nacional se han reportado 
45 decesos, y las cifras por región, 
en este momento, son materia de 
investigación del Ministerio Público. 

“Cabe destacar que los fallecimientos 
que han sido reportados a nivel na-
cional son personas que han fallecido 
con el microorganismo, lo que no 
significa que hayan fallecido producto 
del mismo. Los microorganismos no 
siempre generan infecciones, sino 
que pueden afectar a los pacientes 
como portadores y actuar de manera 
‘oportunista’ en aquellos que cum-
plan con los factores de riesgo para 

generar dichas infecciones”, aseveró 
Henríquez. 

En ese sentido, la profesional destacó 
el hecho de que el Ministerio de Salud 
tomara medidas inmediatas para la 
contención de la bacteria, dejando 
bajo cuarentena un gran número de 
productos ya comercializados de la 
empresa involucrada (Laboratorio 
Sanderson) y cerrando la fábrica, 
hasta realizar todas las correcciones, 
esterilización, estudios y análisis para 
autorizar su reapertura. 

“La población puede estar segura 
de que la atención que va a recibir 
en el sistema público de salud es 
de una alta calidad y cuenta con los 
estándares correspondientes”, explicó 
Bernardita Henríquez. 

ASUMIR ROL PREVENTIVO

Ante esta información, el senador 
Matías Walker indicó que la Comisión 
de Salud del Senado ha tomado 
cartas en el asunto por las muertes 
provocadas por estos contagios in-
trahospitalarios por la bacteria.

“Existen casos de infecciones muy 
graves, sobre todo en el hospital 
de Chillán. Lo relevante es que el 
Ministerio de Salud y la autoridad 
sanitaria asuma su rol preventivo 
en este caso y por supuesto que se 
haga la investigación y la determina-
ción de todas las responsabilidades 
administrativas civiles y penales, de 
acreditarse negligencia en la pro-
pagación de esta bacteria” señaló 
el senador.

A su vez, el diputado Víctor Pino 
afirmó que existe una clara responsa-
bilidad de las instituciones de salud, 
ya que lamentablemente, a su juicio,  
reaccionaron tarde. 

“Es por ello que por parte de todos 
los gremios, como el Colegio Médico 
a nivel nacional, han solicitado que 
se realice una investigación, se logre 
dar con los responsables y se tomen 
todas las medidas administrativas 
correspondientes”, señaló Pino. 

Asimismo, el diputado aseve-
ró que“incluso la presidenta de la 
Comisión de Salud de la Cámara de 
Diputados ha señalado que tendrían 
información de que se sabía de esta 
bacteria desde el año 2020”.

Por su parte, el diputado Juan Manuel 
Fuenzalida fue más enérgico al señalar 
que no se ha abordado bien este tema 
por parte de las autoridades de salud.

“Se ha querido tapar con un dedo 
el sol, porque es una situación que 
requeriría a una mayor preocupación 
de parte del Ministerio de Salud. Pero 
bueno, no son capaces de controlar 
las listas de espera y van a poder 
hacer frente a esta nueva a esta 
nueva bacteria”, ironizó el diputado.

563
Casos confirmados por la bacteria 

Burkholderia se registra a nivel 
país, la que ha provocado, a su vez, 

la muerte de 45 personas. 

El Instituto de 
Salud Pública 
(ISP) instruyó 
en una prime-
ra instancia 
el retiro de 
todos los lo-
teos vigentes 
de productos 
fabricados por 
el laboratorio 
Sanderson, 
fabricados 
antes del 13 
de enero de 
2023.
LAUTARO CARMONA

BERNARDITA HENRÍQUEZ
ENFERMERA ASESORA PROGRAMA RE-
GIONAL DE CONTROL DE INFECCIONES 
SERVICIO DE SALUD COQUIMBO

Los 6 casos 
confirmados 
correspondieron 
en su mayoría a 
adultos mayores, 
cuyos exámenes de 
laboratorio, tomados 
en heridas, dieron 
positivo a la bacteria”

Lionel Varela Á. / Región de Coquimbo

@eldia_cl
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Ante el Primer Juzgado de Letras de La Serena, ubicado en Rengifo N° 240, La 
Serena, en causa Rol N° C-1905-2022, juicio ejecutivo, caratulado 
“ITAUCORPBANCA S.A./CONTRATISTA DAYOYE SpA”, se rematará el 
14 de noviembre de 2023 a las 12:00 horas, el inmueble ubicado en calle 
Luis Orella N° 1150, Parte Alta, comuna de Coquimbo, Provincia de Elqui, 
Región de Coquimbo, inscrito a nombre del ejecutado Daniel Jesús Muñoz 
Cabrera a fojas 8895 N° 4800 del Registro de Propiedad del Conservador de 
Bienes Raíces de Coquimbo, del año 2014, rol de avalúos N° 8-21, de 
Coquimbo. Mínimo subasta: $35.533.149. El precio del remate deberá 
pagarse al contado, debiendo consignarse mediante depósito en la cuenta 
corriente del Tribunal dentro de quinto día contado desde la subasta. 
Interesados en hacer posturas en el remate deberán presentar vale vista a la 
orden del Tribunal, por el equivalente al 10% del mínimo fijado para la subasta. 
Mayores antecedentes en expediente. La Serena, 14-10-2023.

REMATE

Natalia Tapia Araya
Secretaria (s).

Ante el Primer Juzgado de La Serena, calle Rengifo 
N°240, La Serena, Juicio Ejecutivo, Rol C-1968-2022, 
caratulados “BANCO SANTANDER CHILE con PELAY”, 
se rematará el día 16 de noviembre de 2023, a las 11:00 
horas en el recinto del Tribunal, el inmueble inscrito a 
fojas 8756, Nº 5709 del Registro de Propiedad del 
Conservador de Bienes Raíces de La Serena del año 
2020, consistente en Departamento nº108 del 1º piso, del 
Edificio 2 del “Condominio Espacio La Florida I”, con 
acceso común por calle Araucanía nº5.427, comuna de 
La Serena, el que comprende el Derecho de Uso y Goce 
exclusivo sobre el Estacionamiento nº74, así como todos 
los derechos de dominio, uso y goce que corresponden 
en el terreno en que se emplaza el Condominio y los 
demás bienes que se reputan comunes. Rol de Avalúo 
Fiscal Nº3096-63. El mínimo será el valor de la tasación 
pericial aprobada por el Tribunal ascendente a 
$73.692.000.- equivalente a 2.041,19 UF al 25 de agosto 
de 2023. Interesados rendir caución por valor equivalente 
al 10% del mínimo establecido para la subasta, en vale 
vista a la orden del Tribunal. Demás antecedentes en el 
expediente. La Serena 21-10-2023. Natalia Tapia Araya, 
Secretaria (s). 

EXTRACTO

PUBLICA CON 

NOSOTROS
La guía médica Vida 
Salud es una publi-
cación que circula 
junto a El Día, todos 
los domingos. 
Edición a color con 
entrevistas, reportajes 
y opinión sobre los 
temas de salud que 
más nos interesan y 
preocupan.

CONTACTO COMERCIAL
(51) 2200 410

Ordenan adquirir y suministrar fármaco 
para trasplante renal a niño de 10 años

AL MINSAL, SERVICIO DE SALUD Y FONASA 

La decisión fue adoptada por la Corte de Apelaciones 
de La Serena, la que reconoció que, sin la entrega del 

medicamento, la salud del menor de edad podría ponerse 
en serio riesgo. La Corte de Apelaciones de La 

Serena acogió el recurso de protec-
ción interpuesto por los padres de un 
menor de 10 años de edad afectado 
por el síndrome hemolítico urémico 
atípico (SHUA), enfermedad que ge-
nera una falla renal aguda terminal, 
y le ordenó al Ministerio de Salud, el 
Servicio de Salud de Coquimbo y al 
Fondo Nacional de Salud gestionar 
la adquisición y suministro del me-
dicamento Ravulizumab, requerido 
para que el paciente sea incluido 
en la lista de espera de trasplante 
de riñón.

En fallo unánime, la Primera Sala 
del tribunal de alzada –integrada 
por los ministros Sergio Troncoso 
Espinoza, Marcela Sandoval Durán y 
la abogada (i) Carolina Salas Salazar– 
acogió la acción constitucional, tras 
establecer el actuar arbitrario de las 
instituciones recurridas que dene-
garon la compra y suministro del 
medicamento.

“Que, entonces, la decisión de las 
recurridas consistente en la negativa 

a proporcionar al niño el único fár-
maco existente para el tratamiento 
de la patología que la aqueja, es 
ilegal porque conforme lo dispo-
ne el artículo 1° del D.F.L. N°1 de 
2005 del Ministerio de Salud (…): 
‘Al Ministerio de Salud y a los de-
más organismos que contempla el 
presente Libro, compete ejercer la 
función que corresponde al Estado 
de garantizar el libre e igualitario 
acceso a las acciones de promoción, 
protección y recuperación de la salud 
y de rehabilitación de la persona 
enferma; así como de coordinar, 
controlar y, cuando corresponda, 
ejecutar tales accione’”, se sostiene 
en el fallo.

La resolución agregó además que,  
“también dicho proceder aparece 
como arbitrario y amenaza la garantía 
consagrada en el artículo 19 N° 1 de 
la Carta Fundamental, puesto que, 

como consecuencia de esa decisión, 
se niega el acceso al medicamento 
necesario para su sobrevivencia, 
así como para su integridad física, 
considerando que la enfermedad 
que padece hace imprescindible la 
realización de un trasplante de riñón, 
cuyo éxito depende de la adminis-
tración de los medicamentos tantas 
veces citado, por lo que es proce-
dente que se adopten las medidas 
necesarias para asegurar el pleno 
ejercicio de la garantía conculcada, 
debiendo realizarse las gestiones 
pertinentes para la adquisición y 
suministro del fármaco identificado 
como Ravulizumab, mientras los 
médicos tratantes así lo determinen, 
con el objeto de que se inicie en el 
más breve lapso el tratamiento del 
niño con este medicamento”.

De esta forma, el fallo resolvió 
acoger el recurso de protección 
deducido en favor del niño (…), 
“disponiéndose que las recurridas 
Ministerio de Salud, Servicio de 
Salud región de Coquimbo y Fondo 
Nacional de Salud, deberán realizar 

las gestiones pertinentes para la 
adquisición, suministro y finan-
ciamiento del fármaco identificado 
como Ravulizumab mientras así sea 
prescrito por los médicos respecti-
vos, con el objeto que se inicie en 
el más breve tiempo el tratamiento 
con este medicamento”.

Al respecto, el ministro Troncoso, 
señaló que, en este caso en parti-
cular, “todos los antecedentes que 
fueron puestos en conocimiento 
de esta Corte daban cuenta de la 
necesidad terapéutica de contar 
con este medicamento, particular-
mente para la atención de un niño 
de 10 años de edad, que además lo 
requería para poder estabilizar su 
condición de salud a fin de poder 
ser favorecido por su inclusión en 
la lista de trasplantes. Era evidente 
que en este caso las posibilidades 
de la sobrevida del niño variaban 
significativamente de contar o no 
con este medicamento, que además 
estaba avalado no solamente por su 
médico particular, sino que estaba 
reconocido como el medicamento 
útil para el fin pretendido a través 
de la junta médica de uno de los 
hospitales públicos donde este niño 
se atendía”, manifestó el magistrado. 

“Es en esas condiciones”, agregó, 
que se decide “otorgar entonces 
el amparo solicitado para obtener 
el financiamiento para la atención 
del recurso”, afirmó el ministro de 
la Corte. 

Equipo El Día / La Serena

@eldia_cl
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Iluminan la Cruz del Tercer Milenio de color rosa 
para concientizar sobre el cáncer de mama

CASOS AUMENTARON EN LA REGIÓN EN UN 30% ENTRE 2011 Y 2015

A fin de conmemorar y 
reconocer a todas aquellas 
mujeres que luchan contra 

esta enfermedad, en 
Coquimbo se realizó una 

intervención, encendiendo 
el monumento ícono de la 
comuna y así dar el cierre 

oficial al “Octubre Rosa”.

El cáncer de mama es la primera 
causa de mortalidad a nivel mun-
dial, mientras que, en Chile, por cada 
100.000 mujeres, se presentan 55 
casos de cáncer de mama. En la Región 
de Coquimbo, entre los años 2011 y 
2015, se observó un incremento del 
cáncer de mama en un 30%.

Bajo este contexto y para conmemorar 
el mes de concientización de esta 
enfermedad, el Municipio de Coquimbo 
junto a su Departamento de Salud 
efectuaron esta acción simbólica, 
jornada en la que también estuvo 
presente la corporación “Guerreras 
Hermosas”, quienes son vecinas de 
la comuna que se encuentran dando 
la pelea al cáncer de mama.

El administrador municipal David Díaz, 
quien estuvo en esta jornada, felicitó 
la actividad y recalcó el compromiso 
del municipio para apoyar estas inicia-
tivas que llaman a la importancia del 
autocuidado. “Para la municipalidad 
y para su alcalde esto es importante. 
Es un hito relevante iluminar la Cruz 
del Tercer Milenio, que por primera 
vez que se realiza esta actividad en 
Coquimbo, así que cobra un mayor 
realce para nosotros. Nos sentimos 
muy contentos como coquimbanos y 
como municipio poder ser partícipe 
de esta actividad que, por supuesto, 
invita continuar luchando por la vida”, 
indicó.

Por su parte, Viviana Yáñez, presidenta 
de la corporación “Guerreras Hermosas 
Cuarta Región”, señaló que esta ac-
tividad fue muy emotiva y comentó 
sobre la formación de este grupo de 
apoyo. “Somos una agrupación que 
partió hace más o menos dos años y 
ahora actualmente ya somos más 100 
mujeres que nos reunimos de manera 

mensual haciendo actividades en pos  
de nuestra recuperación, brindando 
también actividades hacia el apoyo 
tanto emocional como el apoyo recrea-
tivo. Además del apoyo en torno a la 
orientación respecto a la enfermedad 
y el proceso de tratamiento”, explicó. 

La directora del Departamento de 
Salud, Fabiola Araya, destacó la im-
portancia de la detección temprana 
como uno principales factores para 
el tratamiento exitoso del cáncer 
de mama. “Recordar que existe la 
ley N° 20.769, que otorga medio 
día de permiso para que todas las 
mujeres puedan realizarse exáme-
nes de tamizaje, como es el PAP y 
la mamografía. Así podamos tener 
atenciones oportunas en caso de 
presentar esta enfermedad”.

Cabe señalar que todas las vecinas 
de Coquimbo, especialmente quienes 
tienen entre 50 y 69 años de edad, 
que accedan a este permiso laboral 
para efectuarse una mamografía, 
pueden acercarse a cualquiera de 
los CESFAM de la comuna, tomar 
una hora con la matrona de su sector 
y solicitar la orden para el examen.

Equipo El Día / Coquimbo

@eldia_cl

Con la ilumi-
nación “rosa” 
de la Cruz del 
Tercer Milenio 
finalizaron las 
actividades 
del mes de la 
lucha contra 
el cáncer de 
mama. 
CEDIDA

DÍA A DÍA

Nos apasiona el fútbol, pero amamos los deportes.

Conduce: Carlos Rivera     Horario: Lunes a viernes 18:00 a 19:30 horas

diarioeldiacl eldia.cl @eldia_cl

Somos el programa que reinventó la manera de escuchar el deporte 
para llevarlo a cada rincón de nuestra región. La opinión especializada 
del editor de deportes de diario El Día, Carlos Rivera junto a expertos 
panelistas están en las redes sociales y en www.diarioeldia.cl

Infórmate con un medio
comprometido y confiable.

#NoalFakeNews#NoalFakeNews
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Campesinos y autoridades llegan a 
acuerdos por Política de Desarrollo Rural 

DEMANDAS ENCONTRARON RESPUESTAS DESPUÉS DE 18 AÑOS 

Con el enfoque en el manejo sustentable de la tierra 
la política impulsada por el campesinado había tenido 
dificultades para encontrar financiamiento por parte 
del Estado. Sin embargo, tras una nueva sesión de la 
Mesa de Desarrollo Rural, autoridades y dirigentes se 

comprometieron a avanzar en esta materia.

Graves estragos es lo que la sequía 
y el cambio climático han generado 
al mundo rural en los últimos años. 

En ese contexto, es que los propios 
campesinos de la Región de Coquimbo 
han impulsado la denominada Política 
de Desarrollo Rural, a través de la cual,  
se promueve el manejo sustentable de 
la tierra, por medio de obras de pequeña 
escala para la infiltración de agua y la 
restauración hidrológica. 

No obstante, esta iniciativa emanada 
desde el propio campesinado había 
presentado grandes dificultades para 
encontrar financiamiento por parte del 
Estado, y más, cuando el propio Banco 
Mundial había entregado recursos para 
un plan piloto que ya fue aplicado de 
manera exitosa en Combarbalá. 

Tras estos buenos resultados, el 
Consejo Regional Campesino ha ges-
tionado financiamiento a través de 
diversas autoridades, logrando acuerdos 
con el Consejo Regional de Coquimbo, 
y ahora, con el gobierno central, en la 
última Mesa de Desarrollo Rural. 

FINANCIAMIENTO 

Tras esta último encuentro realizado 
en Andacollo, el delegado presidencial  
(s) de la Región de Coquimbo, Galo Luna 
Penna, valoró los acuerdos tomados 
con los dirigentes campesinos, que 
permitirán avanzar en la implementa-
ción de la Política de Desarrollo Rural. 

“Pudimos definir prioridades para ya 
tener en carpeta los primeros cinco 
convenios de programación que estaría-
mos presentando para ser financiados, 
en el marco del acuerdo que tomó el 
Consejo Regional de respaldar, aprobar 
y financiar parte de esta Política de 
Desarrollo Rural. Ahora nos queda fijar 

El manejo sustentable de la tierra propuesto por los campesinos ya se aplicó en Combarbalá con positivos resultados. CEDIDA

un itinerario de trabajo para materia-
lizar estas propuestas en convenios 
reales, y en el primer semestre del 
2024, ya tenerlos ingresados”, indicó 
la autoridad gubernamental. 

En conversación con Diario El Ovallino, 
la dirigente combarbalina y presidenta 
del Consejo Regional Campesino, 
Leticia Ramírez, destacó que ha sido 
una espera de 18 años para lograr 
estos resultados. 

“La primera vez que los campesinos 
acusaron que la política pública del 
Estado no se hace presente en el 
territorio rural fue en el año 2005, 
y desde ahí se hace la propuesta del 
manejo sustentable de la tierra, con 
todo tipo de conservación de suelo y 
agua. Entonces fueron 18 años lo que 
nos costó llegar hasta aquí”, apuntó. 

Por otro lado, también valoró el nuevo 
Plan Caprino comprometido, aunque 
destacando que éste necesita mo-
dificaciones aún que apunten a la 
permanencia en el territorio, y no a la 
mercantilización. 

“El Plan Caprino necesita ser refor-
mulado, porque nosotros apuntamos 
a la permanencia de los crianceros 
históricos, mientras la estructura del 
INDAP intenta convertir a los crianceros 
en empresarios. El Estado no mira a 
los campesinos como lo que somos:  
trabajadores por cuenta propia y de 
una gestión diversa. Esa es nuestra 
forma de subsistir”, explicó. 

FALTA DE FLEXIBILIDAD 

Leticia Ramírez comentó además  
que como campesinos están “me-
dianamente conformes”, ya que en 
primer lugar, valoran estos resultados 
que finalmente han obtenido, pero por 
otro lado, aseguran que aún existe una 
falta de flexibilidad en las políticas 
públicas. 

“En Chile la política pública no se 
adapta y no se moderniza. Por ejemplo, 
nosotros quisiéramos que los minis-
terios se articularan entre ministerios 
para lograr varios propósitos con una 

LETICIA RAMÍREZ
PRESIDENTA DEL CONSEJO REGIONAL 
CAMPESINO

La primera vez que los 
campesinos acusaron 
que la política pública 
del Estado no se 
hace presente en el 
territorio rural fue 
en el año 2005, y 
desde ahí se hace la 
propuesta del manejo 
sustentable de la 
tierra, con todo tipo 
de conservación de 
suelo y agua. Entonces 
fueron 18 años lo que 
nos costó llegar hasta 
aquí”

Luciano Alday V. / Región de Coquimbo

@eldia_cl

Infórmate con un medio
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acción a la vez. Eso es lo que falta 
cambiar en la política pública, y por 
eso hacemos un llamado a los parla-
mentarios”, concluyó. 
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Incluyen a Carén y Canela Baja en el Programa 
de Pequeñas Localidades del Minvu

RECIBIRÁN $1.500 MILLONES 

Funciona-
rios y direc-
tivos de los 
servicios en 
la región se-
leccionaron 
las locali-
dades que 
serán bene-
ficiadas con 
el Programa 
“Pequeñas 
Localida-
des” del 
Minvu. 
CEDIDA

Este programa del 
Ministerio de Vivienda 

y Urbanismo busca 
intervenir en los territorios 

para hacer mejores 
localidades durante cuatro 

años con un monto de 
inversión total cercano 

a los $3 mil millones 
de pesos entre las dos 
nuevas localidades. Es 
así como Monte Patria 

y Canela se suman a 
Paihuano, La Higuera y Río 
Hurtado entre las comunas 

beneficiadas.

El programa para “Pequeñas 
Localidades” del Ministerio de Vivienda 
y Urbanismo sumó dos nuevas loca-
lidades en la Región de Coquimbo: 
Carén en Monte Patria y Canela Baja 
en la comuna de Canela. Ambas in-
gresarán en 2024 a este programa y 
durante cuatro años recibirán cerca 
de $1.500 millones de pesos.

Fue una selección que tuvo un com-
ponente técnico de admisibilidad y 
elegibilidad, y también la votación de 
una mesa regional encabezada por 
el seremi de Vivienda y Urbanismo, 
José Manuel Peralta, el Delegado 

Presidencial Regional (s) Galo Luna; 
por el Gobierno Regional –con un 
representante de la gobernadora Krist 
Naranjo-, la seremi de Economía, 
Pía Castillo, y representantes de los 
seremis de Obras Públicas, Desarrollo 
Social y Familia, además de la Subdere.

Con esta selección, Carén y Canela 
Baja tendrán una inversión sectorial 
para potenciar el desarrollo de estas 
localidades que presentan déficit 
urbano y habitacional. De los $1.500 
millones anunciados, 200 millones 
se utilizarán para la contratación de 
profesionales urbanos y sociales, 80 
millones para una “obra detonante” 
y cerca de 1.220 millones para in-
versiones, elegidas por los mismos 
vecinos.

Una noticia que el seremi de Vivienda 
y Urbanismo, entregó en vivo a través 
de una videollamada a los alcaldes 
Cristian Herrera de Monte Patria y 
Bernardo Leyton de Canela, una vez 
que dirimió la mesa regional.

“Tuvimos una reunión con el jurado 

regional de Pequeñas Localidades, 
que está compuesto por nueve fun-
cionarios y directivos regionales, y 
entre todos votamos por el 30% de 
la selección, porque antes hubo una 
evaluación técnica que vale el 70%. 
Y los resultados arrojaron buenas 
noticias para Monte Patria y Canela”, 
señaló el seremi. 

La reacción de los alcaldes fue de 
satisfacción, ya que este programa 
supone una inyección no sólo de 
recursos para sus localidades, sino 
también, la contratación de una dupla 
de profesionales para el desarrollo del 
programa y futuras obras.

“Para nosotros es una tremenda 
noticia, más en la situación que esta-
mos viviendo en nuestra comuna. Con 
una situación hídrica muy compleja, 
con una economía que hay que tratar 
de levantar. Y nuestra localidad de 
Carén buscaba precisamente eso: 
diversificar la oferta en términos 
económicos con una infraestructura 
que nos puede entregar el programa 

para ir potenciando el turismo en esta 
zona hermosa que además es el cen-
tro del río Mostazal y el río Grande”, 
sostuvo el alcalde de Monte Patria. 

Por su parte, Bernardo Leyton, edil 
de Canela, se mostró muy contento,  
porque “esto nos permitirá realizar 
junto con la comunidad y equipo 
técnico, soluciones y dificultades 
de urbanizaciones que tenemos en 
la parte alta de la zona urbana de la 
capital comunal. Muy esperanzados, 
porque acá aún tenemos dificultades 
por ejemplo con los servicios básicos, 
energía y lo que significa urbaniza-
ciones. Así que este programa nos 
viene muy bien”.

Cabe recordar que actualmente la 
Región de Coquimbo tiene vigente cua-
tro “Pequeñas Localidades”: Paihuano 
– con vigencia hasta 2023-, el sistema 
de localidades “Monte Grande, Pisco 
Elqui, Horcón y Alcohuaz”, Caleta Los 
Hornos en La Higuera y el sistema 
de localidades “Serón, Pichasca y 
Hurtado”, en Río Hurtado. 

Equipo El Día / Región de Coquimbo

@eldia_cl
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años

TODAS LAS IMÁGINES CONTENIDAS EN ESTE AVISO FUERON ELABORADAS SÓLO CON FINES ILUSTRATIVOS Y NO CONSTITUYEN UNA REPRESENTACIÓN DE LA REALIDAD. SU ÚNICO OBJETIVO ES MOSTRAR UNA CARACTERIZACIÓN GENERAL DEL PROYECTO 
 Y NO CADA UNO DE SUS DETALLES. LAS CARACTERÍSTICAS DEL PROYECTO PUEDEN SUFRIR MODIFICACIONES SIN PREVIO AVISO. LO ANTERIOR SE INFORMA EN VIRTUD DE LO SEÑALADO EN LA LEY N° 19.496. 

En la Región de Coquimbo 
se suman la Escuela 

Familiar Agrícola Valle 
del Elqui de La Serena y 
el Liceo de Salamanca, 

ambos establecimientos 
técnico - profesionales. 

Los 80 nuevos Liceos Bicentenario inician 
firma de convenios con el Mineduc 

PARA INGRESAR A LA RED 

En una ceremonia realizada en 
el Colegio Técnico Profesional 
República de Argentina, de Ñuñoa, 
los 80 nuevos establecimientos 
seleccionados para convertirse 
en Liceos Bicentenario firmaron 
sus convenios con el Ministerio de 
Educación, ingresando así oficial-
mente a este programa, que ahora 
suma 400 liceos. 

La actividad estuvo encabeza-
da por el ministro de Educación, 
Nicolás Cataldo; la subsecretaria 
de Educación, Alejandra Arratia; la 
alcaldesa de Ñuñoa, Emilia Ríos; 
y la jefa de la División General de 
Educación del Mineduc, Andrea 
Osorio, quienes compartieron junto 

a las y los directores de los nuevos 
establecimientos las experiencias y 
expectativas que tienen del programa. 

El ministro Nicolás Cataldo explicó 
que los nuevos establecimientos 
ingresarán al programa contarán con 
“una red de apoyos pedagógicos, 
técnicos, de acompañamiento por 
parte del Ministerio de Educación, y 

Cabe señalar que, de los 80 nue-
vos establecimientos, 57 son de 
formación técnico-profesional, 19 
son humanístico-científicos y 4 
son artísticos. 

De acuerdo a su dependencia ad-
ministrativa, 38 pertenecen a mu-
nicipalidades, 3 a Servicios Locales 
de Educación Pública, 29 son par-
ticulares subvencionados y 10 son 
de administración delegada. 

En tanto, las regiones que sumaron 
más liceos en esta nueva convocatoria 
fueron la Metropolitana (16), Maule 
(11) y Valparaíso (10).

En la Región de Coquimbo en tan-
to, se sumaron a este programa, la 
Escuela Familiar Agrícola Valle del 
Elqui de La Serena y el Liceo de 
Salamanca. 

Cabe destacar que, ambos esta-
blecimientos educacionales son de 
formación técnico-profesional. 

sin duda también de inversiones para 
mejorar su infraestructura. Es decir, 
la política de Liceos Bicentenario se 
hace cargo de lo que hemos llamado 
las condiciones habilitantes que 
permiten los aprendizajes”. 

Para ello, el Mineduc les transfe-
rirá a los establecimientos hasta 
$100 millones en dos cuotas que 
les permitirá fortalecer sus procesos 
educativos y mejorar la infraestruc-
tura escolar, adquirir equipamiento 
y comprar mobiliario necesario. La 
primera cuota será pagada este año. 

En el marco del Plan de Reactivación 
Educativa, en la convocatoria 2023 
se les solicitó a los sostenedores 
postular con proyectos que forta-
lezcan la innovación educativa, la 
inclusión, el trabajo colaborativo y 
la integralidad de los aprendizajes, 
propiciando la autonomía y la con-
fianza en los centros educativos. 

Equipo El Día / Región de Coquimbo

@eldia_cl
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Equipo El Día / Ovalle
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Instituto Santo Tomás de Ovalle abre 
proceso de matrículas para 2024 

INTERESADOS LLEGARON DE TODA LA PROVINCIA DEL LIMARÍ 

Alta demanda ha presentado hasta ahora el proceso de matrícula para carreras técnicas y 
profesionales. 

CEDIDA

Un nuevo periodo de 
admisión se inició en 
el establecimiento de 

educación ovallino con 620 
cupos para 13 carreras de 

plan regular, técnicas y 
profesionales, además de 
planes de continuidad de 

estudios.

Aunque faltan varios meses para el 
inicio del año académico 2024, los 
establecimientos de educación téc-
nica superior a nivel nacional ya han 
iniciado sus procesos de admisión, y 
en la capital limarina el IP-CFT Santo 
Tomás, ha tenido una intensa primera 
semana de matrículas, con una alta 
demanda por sus carreras técnico-
profesionales, incluso con algunas 
que ya han llenado sus cupos.

Entre las carreras que han gene-
rado el mayor interés entre quienes 
ingresarán a la educación superior 
en marzo de 2024 se encuentran 
Técnico en Veterinaria, Técnico en 
Enfermería, Gastronomía internacio-
nal y tradicional chilena, Técnico en 
Educación Especial e Ingeniería en 

Geomensura.
Estas carreras ya han completado 

su cupo de matriculados, quedan-
do la opción, para los interesados 
en ellas, de inscribirse en lista de 
espera en el caso de que se libere 
una vacante. Por ello, es que, desde 
distintas localidades de la provincia 
de Limarí, llegaron interesados en 
matricularse en aquellas carreras con 
alta demanda, incluso algunos que 
han esperado hasta dos años para 
poder ingresar.

Este es el caso de Kristin García, 
quien fue la primera matriculada de 
este año en Técnico en Veterinaria, de-
tallando que “el año pasado no alcancé 
matricula. Entonces este año viene 
anticipadamente”. Además, comenta 

que escogió la carrera “porque toda 
mi vida he tenido animales. Entonces 
siento que igual siendo técnico en 
veterinaria podría ayudarlos. Trataré 
de hacer lo mejor posible. Hablé con 
muchas veterinarias y me dijeron 
que hiciera un técnico primero y me 
recomendaron Santo Tomás. Por eso 
vine a matricularme”. 

Otro caso es el de Francisco Silva, 
quien esperaba un cupo en la carrera 
de Gastronomía desde el año 2021, 
y que luego de concretar su matrí-
cula en la carrera aseguró que ahora 
se sentía “muy contento, relajado, 
porque es un proceso nuevo para mi 
vida, una buena etapa”. En cuanto a 
su elección por la carrera y la institu-
ción, Francisco señaló que “cocino en 

mi casa, pero quiero aprender sobre 
todo, comidas más especiales, de 
otros países. Escogí Santo Tomás 
porque me lo recomendaron amigos 
que estudian acá”.

La carrera Técnico en Educación 
Especial también ha generado un 
gran interés entre los limarinos. Por 
eso este año, Nadia Castillo, originaria 
de la localidad de La Torre, llegó muy 
temprano para lograr matricularse, cosa 
que no pudo hacer el año pasado. La 
joven afirmó que “me matriculé en la 
carrera técnico en Educación Especial 
porque siempre me ha llamado la 
atención trabajar con niños. El año 
pasado vine y quedé sin matrícula. No 
había cupos, así que este año llegué 
super temprano, así que alcancé”. 

DEMANDA POR CARRERAS TÉCNICAS

Esta alta demanda por las carreras 
técnicas se explica, según lo sostiene 
Marcela Castillo Rojas, directora aca-
démica de Santo Tomás sede Ovalle 
a que “las carreras tienen una corta 
duración y esto significa un acceso 
rápido al mercado laboral”.

Al mismo tiempo, Castillo explicó 
que “las carreras técnicas de nivel 
superior son cruciales hoy día porque 
se diseñan en función de las necesi-
dades del mercado laboral. Entonces 
eso significa que el conocimiento y las 
habilidades se ajustan a la industria y 
a la necesidad real del mercado. Esto 
obviamente aumenta las posibilidades 
de empleo para quienes están egre-
sando o se están titulando”. 
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 UF 27.10.23: $ 36.355,33 DÓLAR COMPRADOR: $933,40 DÓLAR VENDEDOR: $933,90 IPC SEPTIEMBRE: +0,7% IPSA:+0,96%
Registró la Bolsa de Comercio en su 
índice principal, el IPSA, que cerró el 
jueves en 5.568,35 puntos.

Por su parte, el Índice General de Precios de Acciones 
(IGPA) presentó una variación de +0,92% y cerró en 
28.271,14 puntos. 

Boric y construcción de desaladora: 
“Espero que se inicie en nuestro gobierno”

LEY CORTA PARA SU EJECUCIÓN SE APROBÓ EN COMISIÓN DE LA CÁMARA DE DIPUTADOS

Durante el Encuentro 
Anual de la Industria, 

realizado por la SOFOFA, 
el Presidente manifestó 
su preocupación por el 
escenario hídrico de la 

zona, por lo que reafirmó 
su intención de comenzar 
con la materialización de 
la desalinizadora lo antes 
posible. Al mismo tiempo, 

destacó las reformas 
que pretenden agilizar la 
tramitación de permisos 

sectoriales y ambientales.

A pesar de que la mayor parte de la 
atención se la llevaron sus polémicas 
declaraciones en contra de la prensa, 
sobre todo escrita, lo cierto es que el 
discurso del Presidente Gabriel Boric 
en el Encuentro Anual de la Industria 
también tuvo anuncios, un par de los 
que se relacionan directamente con 
la Región de Coquimbo. 

En efecto, en la instancia, organi-
zada por la Sociedad de Fomento 
Fabril (SOFOFA), afirmó que, tanto el 
Ministerio de Economía, Fomento y 
Turismo como el de Medio Ambiente, 
se encuentran elaborando iniciativas 
para disminuir el número de permisos 
sectoriales y generales.

“Actualmente estamos trabajando 
para bajar la ‘permisología’ que ne-
cesitan los proyectos de inversión. De 
hecho, nos encontramos redactando 
una reforma integral para las autori-
zaciones sectoriales. Junto con ello, 
una modernización del Sistema de 
Evaluación de Impacto Ambiental 
(SEIA)”, agregó el mandatario. 

En esta línea, señaló que, como 
gobierno, buscan entregar mayor 
certeza jurídica el sector privado y 
que, de esta forma, la tramitación 
de las diferentes iniciativas sea más 

predecible. 
“Debemos fortalecer la institucio-

nalidad ambiental, a la vez, de los 
plazos. La reforma no será un éxito si 
no bajan los tiempos que, en algunos 
casos, son absurdos e irracionales. 
Por eso, este año van a ingresar a 
discusión ambos proyectos. Lo mis-
mo con las concesiones marítimas 
que son otorgadas por la Armada”, 
complementó la máxima autoridad. 

Por otro lado, manifestó su inten-
ción de comenzar con la materia-
lización de una desaladora en la 

zona lo antes posible. 
“Consulté cuando iba a estar cons-

truida la planta y me dijeron: ‘En 2031’. 
No puede ser posible. Es inacepta-
ble. Allí voy a apretar las tuercas 
necesarias, respetando la normativa 
vigente, para poder sacarla mucho 
antes. Espero que durante nuestro 
gobierno se inicie su ejecución o esté 
avanzando, para un territorio que se 
ha visto perjudicado por una fuerte 
sequía. Quizás la más dura en todo 
este tiempo”, dijo el Presidente Boric. 

Precisamente, el presidente de 
la Corporación Industrial para el 

Desarrollo Regional (CIDERE) de 
Coquimbo, Francisco Puga, quien 
estuvo presente en el encuentro, 
valoró estas palabras. 

“Destaco el compromiso con la 
materialización de una desalinizadora 
multipropósito, porque es una nece-
sidad urgente del territorio”, añadió. 

Eso sí, el presidente de CIDERE 
no dejó pasar las declaraciones de 
la autoridad sobre los medios de 
comunicación. 

“Generaron controversia al deses-
timar el trabajo de los diarios y su 
enfoque en las malas noticias. Parece 
obviar el papel fundamental de ellos 
en la sociedad. Su llamado a cambiar 
la narrativa puede ser interpretado 
como un intento de desacreditar la 
labor periodística, poniendo en riesgo 
la libertad de expresión”, agregó. 

Por su parte, el presidente del 
Consejo Regional Minero de Coquimbo 
(CORMINCO), Juan Carlos Sáez, sos-
tuvo que las iniciativas que pretenden 
disminuir los plazos de tramitación 
sectorial y general, son una buena 
noticia no sólo para su área, sino 
también para el resto de los sectores 
productivos. 

“Existe el compromiso del manda-
tario de que durante su gestión va 
a bajar en un 30% el tiempo de la 
permisología. Es una promesa valio-
sa, pues va a aumentar la actividad 
económica, junto con fomentar el 
empleo, particularmente en la zona”, 
finalizó. 

FRANCISCO PUGA
PRESIDENTE DE LA CORPORACIÓN 
INDUSTRIAL PARA EL DESARROLLO 
REGIONAL

Destaco el 
compromiso con la 
materialización de 
una desalinizadora 
multipropósito, porque 
es una necesidad 
urgente de la Región 
de Coquimbo”

JUAN CARLOS SÁEZ
PRESIDENTE DEL CONSEJO REGIONAL 
MINERO DE COQUIMBO

Existe el compromiso 
de que durante su 
gestión va a bajar en 
un 30% el tiempo de 
la permisología. Es una 
promesa valiosa, va a 
aumentar la actividad 
económica”

Imagen del Presidente Gabriel Boric durante su discurso ante los empresarios. CEDIDA

Ricardo Gálvez P. / Región de Coquimbo

@eldia_cl
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Parlamentarios valoran intención de 
mejorar tramo urbano de la ruta D-41

ENTRE LA CARRETERA PANAMERICANA Y POCO ANTES DEL AEROPUERTO

Las bases y requisitos técnicos para participar del proceso de licitación ya se encuentran 
publicados. 

LAUTARO CARMONA

Luego que el Ministerio de 
Obras Públicas realizara 

el llamado a licitación 
para su estudio de 

prefactibilidad, diputados 
afirmaron que la vía 

necesita optimizarse. 
Además, agregaron que 

el proyecto generará 
una importante cartera 

de inversión en La 
Serena, pues se pretende 

dotar al tramo urbano 
de esta ruta de una 

solución vial expedita, 
garantizando condiciones 

de fluidez, seguridad y 
sustentabilidad.

A través de su publicación en el Diario 
Oficial, la Dirección de Vialidad del 
Ministerio de Obras Públicas (MOP) 
realizó el llamado a licitación del 
estudio de prefactibilidad para el 
mejoramiento del tramo urbano de la 
ruta D-41. Es decir, entre la ruta 5 y 
poco antes del Aeródromo La Florida. 

“Este análisis, en lo que se llama 
pasada urbana, nos estaba faltando 
en la cartera de proyectos, ya sea en 
obras que se encuentran ejecutándo-
se, como también en las que pronto 
se llevarán a cabo (…). Tenemos que 
estudiar, con conocimiento de punta, 
cómo optimizar la viabilidad en áreas 
urbanas, dotándolas de ciclovías o 
rotondas, si es necesario. Este análisis 
pretende eso: abordar todo lo que dice 
relación con mejorar y modernizar la 
viabilidad, en pos de ir construyendo 
una ciudad inteligente, moderna, ade-
más de sustentable”, afirmó el titular 
regional del MOP, Javier Sandoval. 

De este modo, la iniciativa pretende 
dotar al tramo urbano de la ruta 41 
de una solución vial expedita, ga-

rantizando condiciones de fluidez, 
seguridad y sustentabilidad, tanto 
para vehículos de pasajeros como 
de carga, junto con la circulación de 
peatones y ciclistas.

“Esta es la primera fase de dicho 
proyecto, que después continúa con 
sus etapas de factibilidad o diseño 
y posterior construcción”, agregó el 
seremi de Obras Públicas. 

ATRAER INVERSIÓN PÚBLICA Y 
PRIVADA A LA REGIÓN 

Dicho llamado a licitación fue des-
tacado por el diputado de Avancemos 
Chile, Víctor Pino, quien señaló que,  
ante esta problemática, que venía 
visibilizando hace más de un año, 
era necesario encontrarle un camino 
de solución. 

“Sin embargo, lamento que seamos 
reactivos ante este tipo de situaciones. 
Hay una extensa lista de personas 
que han fallecido en esta carretera, y 
no por coincidencia se le apoda ‘ruta 
de la muerte’. La inseguridad de esta 
vía no viene desde ahora, sino que 
es de muchos años y de gobiernos 
hacia atrás. La señal que el actual 
gobierno está dando es positiva y se 
valora que haya tomado la decisión”, 
complementó. 

Por otro lado, el parlamentario mani-
festó que es necesario que se empiecen 
a reactivar este tipo de proyectos 
para que puedan ayudar a bajar la 
alta tasa de desempleo, que superó 
el 11% durante el último trimestre 
móvil, además de atraer inversión. 

De hecho, tal como informó Diario 
El Día hace un par de días, la zona 

tendrá uno de los menores desem-
bolsos en iniciativas industriales para 
el próximo quinquenio: 5 millones de 
dólares. En este sentido, por ejemplo, 
Atacama superará los 530 millones 
de dólares.

Por su parte, la diputada del Partido 
Comunista (PC), Carolina Tello, con-
sideró como muy importante este 
llamado a licitación del estudio de 
prefactibilidad para el mejoramiento 
urbano de la ruta 41. 

“Permitirá contar con un panorama 
integral acerca de las mejores alter-
nativas para optimizar esta carretera, 
que es uno de los ejes centrales en 
materia turística, agrícola y también de 
integración con Argentina. Esperamos 
que el proceso sea expedito y pron-
tamente podamos contar con una 
fuerte cartera de inversión en este 
sector, pensando en que el tramo La 
Serena- Vicuña necesita mejorar no 
sólo en lo relativo al flujo vehicular, 
sino que igualmente en los accesos a 
sectores rurales o a transporte, entre 
otras variables”, concluyó. 

PROCESO DE LICITACIÓN 
PARA EL DESARROLLO VIAL

Cabe destacar que las bases y re-
quisitos técnicos para participar en 
el proceso de licitación ya se en-
cuentran publicados y disponibles 
para descargar desde la página web 
www.mercadopublico.cl. Respecto 
a la recepción de ofertas técnicas y 
económicas, estas se encontrarán 
abiertas hasta el 30 de noviembre 
de 2023. Por su parte, las consultas, 
respuestas o aclaraciones tendrán 
como límite los días 9, 20 y 29 de 
noviembre respectivamente. 

JAVIER SANDOVAL
SEREMI DE OBRAS PÚBLICAS DE LA 
REGIÓN DE COQUIMBO

Esta es la primera 
fase del proyecto de 
mejoramiento, que 
después continúa 
con sus etapas 
de factibilidad o 
diseño y posterior 
construcción”

VÍCTOR PINO
DIPUTADO DE AVANCEMOS CHILE

La inseguridad de 
esta vía no viene 
desde ahora, sino que 
es de muchos años 
y gobiernos hacia 
atrás. La señal que el 
gobierno está dando 
es positiva y se valora 
que haya tomado la 
decisión”

CAROLINA TELLO
DIPUTADA DEL PARTIDO COMUNISTA 

Permitirá contar 
con un panorama 
integral de las 
mejores alternativas 
para optimizar esta 
carretera, que es uno 
de los ejes en materia 
turística, agrícola y 
también de integración 
con Argentina”
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Banco Central modera recorte de tasa de 
interés y suspende la compra de dólares

POR UNANIMIDAD

La TPM, de referencia para 
bancos e instituciones 

financieras, bajó menos 
de lo esperado, dado 
el clima de deterioro 

y volatilidad en los 
mercados financieros 

internacionales.

El Consejo del Banco Central de Chile 
decidió, por unanimidad, reducir la tasa 
de interés en 50 puntos base (pb), 
pasando de un 9,5% hasta un 9%.

Lo anterior está por debajo de las 
expectativas del mercado. En es-
pecífico, en la última Encuesta de 
Operadores Financieros de octubre, se 
proyectaba que la tasa de referencia 
se ubicaría en 8,75%.

Y si bien la economía interna estaría 
evolucionando en base al análisis previo 
del Banco, la situación internacional 
se ha vuelto más volátil y deteriorada, 

por lo que se decidió reducir la Tasa 
de Política Monetaria hasta el 9%, lo 
que “es coherente con la convergencia 
de la inflación a la meta del 3%”.

Mediante un comunicado oficial, el 
Consejo destacó que “adicionalmente, 
debido a las crecientes tensiones en 
los mercados financieros globales, 
el Consejo acordó suspender el pro-
grama de reposición de reservas y 
la reducción gradual de su posición 
forward”.

El mencionado programa, anunciado 
a inicios de junio, tenía por objetivo 
la compra de US$10 mil millones a 
lo largo de 12 meses, con compras 
diarias de US$40 millones, con tal 
de “fortalecer la liquidez internacional 
del país”.

UN PANORAMA 
INTERNACIONAL COMPLEJO

Dentro de los aspectos que mo-

tivaron la decisión del ente rector, 
se encuentra el “estrechamiento y 
volatilidad de las condiciones finan-
cieras globales”, y la incertidumbre 
de las condiciones geopolíticas 
actuales.

También citan la política monetaria 
restrictiva de la Reserva Federal 
estadounidense, quien se ve rea-
cia a bajar las tasas de interés e, 
incluso, no descarta nuevas alzas.

En el tema local, “el escenario 
macroeconómico ha evolucionado 
en línea con lo previsto en el IPoM 
de septiembre“, e incluso “algunos 
indicadores asociados a la inversión 
dan cuenta de un desempeño algo 
mejor al previsto“.

“No obstante, el escenario in-
ternacional muestra un deterioro 
de las condiciones financieras, 
combinándose factores reales, fi-
nancieros y riesgos geopolíticos. 
Dados los efectos de estos desa-
rrollos globales, el Consejo estima 
que reducir la TPM en 50 puntos 
base en esta Reunión es coherente 
con la convergencia de la inflación 
a la meta de 3%”, añadieron.

BioBio / Chile

@eldia_cl

Finalmente la 
baja de tasas 
efectuada por 
el Banco Cen-
tral, resultó 
ser más mo-
derada de lo 
que esperaba 
el mercado. 
EFE
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Infórmate con un medio comprometido y confiable.

Diario El Día
5 h 

      Más de 200 competidores de canotaje polinésico en la costanera
buscan cupo en Panamericano.

294 302 comentarios

Comentar CompartirMe gusta

Diario El Día

Imágenes de 
las ciudada-
nos israelíes 
secuestra-
dos han sido 
desplegadas 
por varias 
ciudades del 
mundo. 
EFELa información fue 

entregada por una fuente 
política no identificada 

de ese país, aunque no se 
especificó cuáles serían esas 

contrapartidas. 

Israel podría ofrecer 
contrapartidas a cambio 

de la liberación de rehenes

CONFLICTO EN MEDIO ORIENTE

 Israel ha comunicado a los media-
dores de Catar que podría ofrecer 
ciertas contrapartidas a cambio de 
la liberación por el grupo islamista 
palestino Hamás de un número sig-
nificativo de rehenes que mantienen 
en su poder en Gaza y que fueron 
secuestrados tras el ataque terrorista 
contra territorio israelí del pasado día 
7, informó este viernes la emisora 
pública israelí Kan.

Según la información de la emisora 
pública de Israel, citada por otros me-
dios de este país, una fuente política 
no identificada no especificó cuáles 
serían dichas contrapartidas, aunque 

podrían no estar relacionadas con 
la entrada de combustible en Gaza 
por temor a que pueda ser utilizado 
por Hamás.

Desde diversos ámbitos interna-
cionales se le ha pedido a Israel que 
permita la entrada de cierta cantidad 
de combustible que sirva al menos 
para activar los sistemas de ener-
gía y agua de la Franja, que están 
completamente colapsados y han 

cuatro rehenes por parte de Hamás, 
una madre y su hija, ambas con doble 
nacionalidad estadounidense-israelí, 
y dos ancianas israelíes.

Según Kan, Israel ya ha transmitido 
a los mediadores cataríes cuáles son 
sus líneas rojas y sus requisitos para 
una eventual negociación.

Al parecer, Hamás exigiría como 
condición para proceder a nuevas 
liberaciones la entrada de combustible 
en Gaza, un alto el fuego y la puesta 
en libertad de los llamados presos de 
seguridad que permanecen en las 
cárceles israelíes.

Sin dar más detalles, la fuente anó-
nima citada por Kan insinuó que 
pronto se produciría un acontecimiento 
importante en las conversaciones.

supuesto la paralización del ya de 
por sí precario sistema hospitalario 
e incluso de las labores de asistencia 
de la Agencia de la ONU para los 
refugiados palestinos (UNRWA).

Al menos oficialmente, Israel ha 
sostenido que no está dispuesto 
a hacer ningún intercambio para 
conseguir la liberación de los aproxi-
madamente más de 200 rehenes 
en poder de Hamás, autor del mayor 
ataque terrorista en la historia del 
Estado judío y en el que murieron 
más de 1.400 personas.

Pese a esta contundente posición 
oficial, los medios de Israel sostienen 
que no está claro si las autoridades 
de este país dieron algún tipo de 
contraprestación por la liberación de 

Efe / Internacional

@eldia_cl



ECONÓMICOS      I   VIERNES 27 DE OCTUBRE DE 2023  I  el Día22  I

PROPIEDADES
ARRIENDO - CASA

Depto. interior, entrada indepen-
diente.  F: 990773252 - 992955729

ARRIENDO - DEPARTAMENTO

La Serena, Puertas del Mar, Dep-
to. 2 dormitorios, 1 baño, living-
comedor, cocina amoblada, 
estacionamiento, $430.000. Mur 
Propiedades.  F: 992241087

$330.000, La Cantera, 3d, 1b, 
recién remodelado, incluye G.C.  
F: 993839155

ARRIENDO - PIEZA

Pieza amoblada, TV cable, wifi, 
trabajadores, pensionados.  F: 
989371815-512523655

Se arriendan habitaciones, sector 
centro.  F: +56991828501

Se arrienda habitación amobla-
da, baño privado, persona sola, 
sector Pampa Baja, La Serena.  F: 
977378472

VENDO - CASA

En La Serena, vendo casa UF 
5.400, conversable, 2 pisos, 3d, 
3b, Pampa Baja, cerca de paradero 
11, Balmaceda. F: 933907913

Se vende casa 3d, 2b, calle New 
York N° 670, Pobl. Romeral, 
especial para empresa. Cel.  F: 
999170007

C a s a  e s q u i n a ,  S a n  J u a n , 
Coquimbo, 3d, 1b, con negocio, 
$55.000.000.  F: 939645601

Casa individual, 3 dormitorios, 2 
baños, terreno total 227 m2, cons-
truidos 68 m2, Villa Las Palmeras, 
Paradero 12, Balmaceda, La Sere-
na, $115.000.000, conversable.  F: 
961983084 - 512 497726

Casa 2 pisos, sector Puerta Mira, 
Coquimbo, calle principal, 3d, 2b, 
$65.000.000.  F: 939645601

Casa sector centro 600 m2, 
calle Almagro, $125.000.000.  F: 
939645601

Casa 1 piso, calle principal, sec-
tor Las Compañías, 4d, 1b, entra-
da de vehículos, $80.000.000.  F: 
939645601

Casa 1 piso, sector La Florida, 3d, 
1b, entrada de vehículos, calle prin-
cipal, $100.000.000.  F: 939645601

VENDO - DEPARTAMENTO

UF 3.950, La Serena, sector resi-
dencial, 3d, 2b, bodega, parking.  
F: 993839155

Se vende Depto. Condominio El 
Bosque 3d, 1b, Est. Río de La Lagu-
na N° 1353, Bosque San Carlos. Cel 
F: 999170007

Departamento Gabriela Mistral 
con Los Arrayanes, 2d, 1b, segun-
do piso, piscina, estacionamiento, 
$91.000.000.  F: 939645601

Vendo lindo departamento 1 piso, 
completamente amoblado, sec-
tor Islón con Ruta 5, Condominio 
Los Tamarindos II, $45.000.000 + 
dividendos por pagar, se aceptan 
vehículos u otro (terreno) permu-
ta. Llamar:  F: +56950068188, Sr. 
Pizarro

Depto. en Santiago centro, 42 m2, 
con balcón, a 1/2 cuadra metro U. 
Chile, trato directamente con la 
dueña.  F: 952234230

VENDO - LOCAL

Hostal, Restaurant, Cafetería, 
24 habitaciones con baño, TV 
cable y wifi, clientela formada 
$180.000.000 ventas netas anua-
les. Valor 25.000 UF, contacto 
998413850,  F: contadores.alver@
gmail.com

VENDO - TERRENO

Terreno 5.000 m2, Rol propio, 
luz y agua, sector San Valentín, 
interior del Rosario, Valle de Elqui, 
$33.000.000.  F: 939645601

Coquimbo, Terreno 1.400 UF, exce-
lente ubicación, Tongoy Alto, linda 
vista y a pasos playa Soco, gran 
oportunidad. Interesados llamar  
F: +56994181475

Valle de Elqui, 5.000 m2, con Rol, 
agua, luz, agreste, linda vista 900 
UF. Contacto 998413850,  F: con-
tadores.alver@gmail.com

Se vende terreno 1.200 m2, Calle 
Perú N° 2682, Cía. Baja, La Serena. 
Cel.  F: 999170007

VEHÍCULOS
VENDO - AUTOMÓVIL

Volvo XC 90, año 2023, úni-
co dueño, venta por traslado, 
$64.000.000. Comunicarse al fono 
+56 997769604 o correo electroni-
co:  F: andreacortes_32@hotmail.
com

Coquimbo, vendo automóvil 
Toyota Yaris Ecco XLI, 1.5, 2005, 
$2.500.000.  F: 958176866

VENDO - CAMIÓN

Chevrolet NPR 715, 2019, 4.500 Kg, 
106.000 Km.  F: 975612001

VENDO - CAMIONETA

Honda Ridgeline, 2013, excelen-
tísimo estado, motor impecable, 
carrocería, tapicería, neumáticos 
nuevos, otros, $9.990.000 sólo por 
renovación.  F: +56950068201 
Estefanía 

ARRIENDO - BUS

Atención empresas e institucio-
nes, se arrienda bus Ford Transit, 
para 17 pasajeros, diario, semanal, 
mensual. Servicio de traslado de 
personal y de turistas. Cotiza-
ciones y contactos: 994940186 - 

998837051.  F: alferalservicios@
gmail.com

OCUPACIONES
REQUIERO CONTRATAR

Establecimiento Educacional Parti-
cular Subvencionado de la comuna 
de Vicuña, Región de Coquimbo, 
requiere para el año 2024 los 
siguientes profesionales: Docentes 
Especialistas y Generalistas, Edu-
cadoras Diferenciales, Educadoras 
de Párvulos, Inspectores con for-
mación, Asistentes de Aula. Enviar 
antecedentes al mail:  F: rrhhcole-
giovicuna@gmail.com

Se necesita Panadero y Pasteleros 
con experiencia y disponibilidad. 
Comunicarse al  F: 984800765

Maestro Soldador para Maestran-
za en Pan de Azúcar, sector San 
Rafael 2. Interesados llamar al  F: 
+56 976693895

Educadora Diferencial y/o Párvu-
los, mención TEL, Escuela Lengua-
je Parte Alta, Coquimbo, reempla-
zo 44 horas. hasta diciembre.  F: 
directoraam2019@gmail.com

Necesito ayudantes para Inspector 
de Gas, 4° Medio rendido. Enviar 
Currículum a:  F: coquimbo.inge-
nieria@gmail.com

Colegio Leonardo Da Vinci de 
Coquimbo, necesita contratar 
Secretaria Recepcionista. Enviar 
currículum a:  F: secretaria@
davincicoquimbo.cl 

Colegio particular requiere con-
tratar Asistente de Matrícula. 
Funciones: Realizar el proceso 
de Matricula de los alumnos. 
Atención presencial de apodera-
dos, manejo de sistema matrícu-
la interno, aranceles y formas de 
pago. De preferencia estudios en 
área de Administración, Contador, 
Cajero Bancario. (No excluyente). 

Periodo noviembre – diciembre. 
Enviar Curriculum Vitae actuali-
zado, indicando pretensiones de 
sueldo líquido mensual. Plazo: 30 
de octubre 2023, dirección e mail:  
F: rrhh@tisls.cl 

Empresa Seguridad requiere 
Guardias OS-10 vigente, para 
obra sector El Sauce, Sindem-
part, Coquimbo, 4x4 día y noche, 
$500.000 líquido. F: +56988075421

EMPLEO BUSCAN

Me ofrezco para construir galpo-
nes, estructuras metálicas y obras, 
seriedad.  F: 962030927

Ofrezco mi servicio como cuida-
dora de Adulto Mayor. Fono  F: 
951937526

Busco trabajo como cuidadora 
Adulto Mayor, puertas adentro o 
afuera. Aseo en casa u oficinas.  
F: 934911066

GENERALES
VENDO

Vendo terreno Parque Foresta, 
capacidad 4 personas, ubica-
ción entrada principal, valor 
$6.000.000, conversable, consultar  
F: 995928062

SERVICIOS

Arquitecto: Obra nueva, Ley del 
Mono y Construcciones Obras 
Menores.  F: 975849073

Retiro escombros, basura, cachu-
reos y ramas.  F: 950066742

Trabajo en estructuras metálicas, 
cobertizos, portones, proteccio-
nes, cotizamos sus proyectos.  F: 
922453624

Construcción techumbres, vivien-
das, pinturas, carpintería.  F: 
+56947914512

SÓLO MAYORES

 Boliviana, independiente para 
hombres exigentes, Carolina.  F: 
935835268

Claudia, escort, guapa, delgadita, 
excelente atención.  F: 933483127

Natalia, simpática, súper promo-
ción.  F: 948760750

Javiera, 21 años, blanquita, delga-
da, trato pololo. F: +56973478214

3 amigas, recién llegadas, trato 
pololo, $15.000 el momento.  F: 
+56965675888

“ Y e n n y ”  s e d u c t o r a .   F : 
+56995068647

CITACIÓN
ASAMBLEA GENERAL 

EXTRAORDINARIA 

El Cuerpo de Bomberos de La Serena 
cita a Asamblea General Extraordinaria  
para este domingo 05 de noviembre 2023 
a las 12:00 hrs en cuartel general. 

Motivo: Votación de correcciones 
formales del proyecto de Estatuto        
General.

AVISOS ECONÓMICOS EL DÍA

Brasil 431, La Serena
HORARIO DE ATENCION

Lunes a Viernes: 09:00 a 14:00 horas
15:00 a 16:30 horas

Sábado:         09:00 a 12:30 horas. 
Por email: economicos@eldia.la
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C R E M A T O R I O
S E R E N I T Y

¿Te parece muy pronto 
para hablar de la muerte 
con tu familia? 
Háblalo con nosotros y 
te orientamos.

crematorio_serenity +56 9 2606 1347 www.crematorioserenity.cl

Equipo El Día / La Serena

@eldia_cl

Dan a conocer artistas que estarán presentes 
en el escenario serenense de la Teletón 

TODOS A APOYAR 

Tras la visita de “Teletín”, 
mascota oficial de Teletón 
Chile, al municipio de La 
Serena, se dio a conocer 
la parrilla de artistas que 
formarán parte de esta 
cruzada solidaria en la 

capital regional. 

En el marco de las activaciones que 
se encuentra realizando Fundación 
Teletón, de cara a las “27 horas de 
amor” que se llevarán a cabo el 10 y 11 
de noviembre próximo, es que “Teletín” 
la mascota símbolo de la institución, 
llegó hasta el municipio de La Serena, 
siendo recibido por el alcalde Roberto 
Jacob y los concejales, Cristian Marín 
y Rayén Pojomovsky, acompañados de 
varios de los artistas que aceptaron ser 
parte de esta gran cruzada solidaria, 
participando en el show preparado para 
ello en la capital regional. 

Durante la doble jornada, artistas de 
diferentes estilos y disciplinas se subi-
rán al escenario principal que, al igual 
que años anteriores, estará instalado 
al costado del Banco de Chile por calle 
Balmaceda. “Para mí es muy significa-
tivo, me llena de felicidad, me llena de 
alegría, de emoción y de bendiciones, 
porque cada vez que uno ayuda, Dios 
nos bendice más. Es llenarse de energía 
maravillosa y estoy muy orgullosa de 
ser parte de este tremendo evento”, 
señaló al respecto la destacada can-
tante Felisa Peña. 

Para Tía Ninoska y Tío Pedro de la 
agrupación infantil Dulce Manía lo 
más importante es contribuir con la 
noble causa. “Es bonito y gratificante 
ya que la Teletón es una linda causa y 
por supuesto hay que llegar a la meta 
como cada año, así que invitamos a 
todos los vecinos y vecinas que vengan. 
El banco está cerquita así que aprove-
chen un lindo show y después pasan 
a depositar”, destacó Pedro Sapiain. 

El alcalde Roberto Jacob por su parte, 
agradeció la participación de los talentos 
locales que se sumarán al show pro-
gramado y dio a conocer la donación 
que como municipio realizarán este 
año. “Hay entusiasmo, hay ganas. Es 
una tarea tan noble que difícil sería 
que la gente no estuviera con ellos. Y 

“Teletín” junto a los amigos de Dulce Manía Show (en la imagen) dirán presente en el evento organizado por la Fundación Teletón que se 
desarrollará este viernes 28 de octubre. 

CEDIDA

la verdad es que yo espero que esta vez 
sea tan bueno como siempre y quizá 
mayor y aumentar la cantidad de dinero 
a recaudar, ojalá superando la meta 
con creces. Nosotros como municipio 
vamos a entregar 8 millones de pesos 
para cooperar con la Teletón. Llamamos 
a la gente que coopere, aunque sea 
un peso, diez pesos, no importa, lo 
que tengan. Todo sirve porque todo 
se junta. Así que muy contento con 
esto, y agradecer a todos los artistas 

que están presentes hoy día, que van 
a actuar en la Teletón, y que vienen 
con un tremendo entusiasmo”. 

De la misma manera, la directora de 
Teletón Coquimbo, Zoia Pedrero, destacó 
la importancia de comprometerse con 
esta causa “que nos hace bien a todos”. 

“Estamos ansiosos. Esperamos que 
este año sea una campaña exitosa, 
como lo fue el año pasado, ya que te-
nemos un tremendo desafío porque la 
meta es alta. Es un momento especial 
porque celebramos el 45 aniversario de 
la Teletón y donde, además, la Teletón 
en la Región de Coquimbo, cumplió 
20 años. Por lo tanto, la idea es que 
seamos capaces de cumplir con la 
meta alcanzada el año pasado y, ojalá, 
sobrepasarla”, puntualizó la directora. 

ARTISTAS

Dentro de los artistas que participarán 
el día viernes, a partir de las 20:00 
horas se encuentra el Ballet Folklórico 
La Serena, Dany Fran, Trío Agnus, Los 
Charros del Valle del Elqui, Legados de 

Amor y Grupo Sementales. 
Por su parte, el día sábado el show 

comenzará cerca de las 11:00 horas con 
la participación del Colegio San José, 
Ola Producciones, Dulce Manía Show 
Infantil, Tonino Ianuzzii, Nancy Marín, 
Carmen Gloria, Felisa Peña, Zona K-Pop, 
Conjunto Folclórico Ayelén, Homónimo 
Tributo a los Tres, Caravana Tropical, 
Mamalluca Tributo a Los Jaivas y Los 
Chicos de la Kuarta. 

Presente también en la visita de 
Teletín, el concejal Cristian Marín hi-
zo un llamado a participar. “Hay que 
sumarse, a cooperar, ir al banco. Y en 
los diferentes puntos, porque no habrá 
tan solo acá en el centro de la comuna, 
sino que en los diferentes territorios se 
van a desarrollar. Nosotros a través del 
Concejo hemos aprobado 8 millones 
de pesos que va a permitir justamente 
la rehabilitación de miles de niños y 
niñas a lo largo del país. Por ende, La 
Serena no tiene que quedar ajena de 
ello, así que hay que sumarse. Y por 
supuesto, como dice el slogan, todos 
los días, porque Teletón nos hace bien”.



APERTURA BOLETERÍAS:

Mallplaza La Serena, Alberto Solari 1400

Lunes a Domingo: 09.45 hrs., incluyendo los festivos.
Cierre después de la última función.

 (Horarios de trasnoches e refiere a todas las
películas que comiencen después de las 23.00 hrs.)

*Los horarios esta sujetos a modificación.

CARTELERA

Escanea el código para
revisar la cartelera

Estamos atendiendo desde 
las 12:00 hasta las 

20:30 horas. 

PARRILLADAS

También puedes solicitar en 
Pedidos Ya y en nuestro 

restaurante para público con 
todas las medidas sanitarias

RESERVAS: 512 211519

     I    VIERNES 27 DE OCTUBRE DE 2023  I  el Día24  I

Chile se clasifica para semifinales y 
Uruguay se la jugará en la última jornada

FÚTBOL PANAMERICANO 

Chile se impuso sobre Uruguay cuando expiraba la primera parte del encuentro. SANTIAGO2023

Con un solitario gol del 
“Monito” Aravena, la Roja 

logró superar al equipo 
charrúa y, con ello, 

ponerse a la cabeza del 
Grupo B y lograr el pase 

para disputar una medalla. 

La selección masculina de fútbol de 
Chile certificó este jueves su paso a 
las semifinales del los XIX Juegos 
Panamericanos Santiago 2023, 
tras derrotar por 1-0 a Uruguay y 
colocarse en solitario a la cabeza 
del Grupo B.

Un gol de calidad de Alexander 
Aravena, jugador de Universidad 
Católica y de la Roja absoluta sirvió 

para que los locales derrotaran en el 
estadio Elías Figueroa de Valparaíso 
a un equipo charrúa que decepcionó.

El choque fue, sin embargo, muy 
cerrado y parejo en la primera parte, 
con ocasiones en ambas porterías, 
aunque más claras para Uruguay 
como un cabezazo de Alan Saldivia 
que Bryan Cortés, guardameta de 

Colo Colo, dejó pasar, dejando sin 
aliento a su hinchada.

En el minuto 22 hubo otro cabe-
zazo, ésta vez, de Figueiredo que 
igualmente se fue por el fondo por 
muy poco y que dejó en evidencia 
los problemas de Chile en defensa.

Sin embargo, fue ‘el Monito’ 
Aravena el que acertó en una ju-

gada individual por banda en el 
minuto 47, cuando la primera parte 
expiraba, cruzando el balón a la red 
sin que nada pudiera hacer Ramiro 
Méndez por evitar el gol.

En la segunda parte, el partido 
se endureció, con Chile intentando 
administrar su ventaja y Uruguay 
en busca de un empate que casi 
le daba la clasificación para semi-
finales, que ahora deberá disputar 
con México.

Sin embargo, ambos equipos dejaron 
sobre el césped de Valparaíso una 
de las imágenes más penosas de lo 
que va de los Juegos al enzarzarse 
en una pelea que el árbitro zanjó 
con una tarjeta amarilla a Damián 
Pizarro, delantero de Colo Colo, por 
pegarse con Renzo Orihuela.

La mejor ocasión para el empate la 
propició, no obstante, el meta local, 
Bryan Cortés, con una inexplicable 
salida que dejó el balón franco a 
los pies de Alan Saldivia, pero el 
delantero charrúa no fue capaz de 
acertar.

Con este resultado Chile se clasifica 
para semifinales, donde le espera 
un duro cruce, y México, Uruguay e 
incluso República Dominicana bus-
carán la segunda plaza de acceso a 
las medallas en la última jornada.

Efe / Chile

@eldia_cl
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Encuéntranos en: Ruta 5 con Cuatro Esquinas, La SerenaApertura 06 de octubre

 

 

Explora Serena Aventura

anereS ventura

P
DIVE E D RSE IU OQ NR EA S

TODOS LOS JUEGOS QUE QUIERAS

CONTINÚA EL EXITOCONTINÚA EL EXITO

LAS VECES QUE QUIERAS
 pasaporte a la aventura $10.000

Estudiantes de Monte Patria asisten 
a los Juegos Panamericanos 

ENTRADAS FUERON ENTREGADAS POR EL MINISTERIO DEL DEPORTE 

Un grupo de alumnos y alumnas de la Escuela Alejandro 
Chelén Rojas de Chañaral Alto llegó hasta el Arena 

Santiago, para presenciar la competencia de voleibol 
femenino que se realizó el pasado sábado.Felices quedaron los estudiantes de 

la Escuela Alejandro Chelén Rojas de 
Chañaral Alto, luego de haber viajado a 
la Región Metropolitana para presenciar 
las competencias de voleibol femenino 
en los Juegos Panamericanos Santiago 
2023 durante el pasado fin de semana. 

La actividad, programada por el esta-
blecimiento educacional de la comuna 
de Monte Patria, concretó el sueño de 
los niños y niñas que durante meses 
esperaron el anhelado evento deportivo.

Fue así como el viernes pasado, una 
decena de padres y apoderados despi-
dieron a sus hijos e hijas desde el frontis 
del establecimiento para comenzar la 
travesía que los llevaría al megaevento 
que reúne a deportistas de alto nivel de 
todo el continente. 

Al respecto, José Carvajal, profesor de 
educación física de la escuela y principal 
gestor de la iniciativa, señala que la idea 
surgió para que los estudiantes tuvieran 
la posibilidad de presenciar el deporte 
olímpico y fortalecer el aprendizaje. “Los 
estudiantes disfrutaron del viaje. Saber 
que iban a viajar a la capital de nuestro 
país era una motivación bastante grande 
para ellos. Ver la  real potencia de las 
jugadoras fue fascinante; creo que fue 
un antes y después para nosotros por la 
motivación que los estudiantes traen de 
vuelta”, explicó. 

Fortalecer el aprendizaje, la motivación 
escolar y el bienestar integral de los y las 

Los estudiantes montepatrinos disfrutaron de su viaje a la Región Metropolitana.  CEDIDA

estudiantes, a través de salidas peda-
gógicas enfocadas en el deporte, son 
aspectos claves para la consolidación 
del Proyecto de Mejoramiento Educativo 
(PME), en esta institución de educación 
municipal. “Fui a ver la disciplina de 
voleibol porque habían mucha canti-
dad de personas en el estadio y habían 
deportistas de alto nivel y nosotros acá 
en la escuela practicamos ese deporte 
y eso me incentivó a ir a la actividad. 
Nunca pensé que podría estar viendo en 
vivo y en directo este evento y lo pude 
concretar gracias a mi escuelita”, señaló 
Emily Rojas, estudiante que participó 

en la actividad.
La participación de los estudiantes en el 

evento deportivo es un hito extraordinario, 
el que se transformará también como 
una experiencia de vida. Al respecto, el 
director del establecimiento, Rodolfo 
Quintana, indicó que “una de las partes 
interesantes que tiene hoy la educación 
es poder abarcar otras líneas de acción 
como son las actividades extraescolares, 
donde los niños y niñas pueden desa-
rrollar habilidades en el deporte. Y en 
este caso, nosotros practicamos estas 
disciplinas en el área deportiva. En esta 
ocasión quisimos profundizar lo que es 

esta temática, asistiendo a los Juegos 
Panamericanos y Parapanamericanos 
2023 que nos ha brindado una gran 
oportunidad para que los niños siguieran 
el espíritu de superación en este tipo de 
actividades”.

En esa misma línea, Quintana agradeció 
la gestión a los profesores de educación 
física, al Gobierno que, a través de la 
seremi del Deporte, entregaron las en-
tradas para que niños y niñas cumplieran 
con el sueño de asistir a los Juegos 
Panamericanos y Parapanamericanos 
2023 y a la Municipalidad de Monte 
Patria, a través de su Departamento de 
Educación por respaldar este importante 
hito educativo comunal.

Al respecto, el director del Departamento 
de Educación Municipal, Jaime Castillo 
Boilet, señaló  estar feliz “que los es-
tudiantes hayan viajado para conocer y 
presenciar los Juegos Panamericanos. 
Esta es una experiencia muy significativa 
para ellos, la que quedará en su memoria 
por el resto de sus vidas. Aparte de esta 
fiesta del deporte, también los estudian-
tes tuvieron la oportunidad de recorrer 
el Gran Santiago, de alguna manera 
reforzando algunos contenidos que 
han abordado en materias curriculares. 
Estamos contentos que hayan retornado 
emocionados de esta experiencia”.

Por su parte, el seremi de Deportes, 
Fernando Medina, destacó que la entrega 
de entradas para los Panamericanos  
2023 fue un compromiso de Gobierno 
por parte del Presidente de la República, 
Gabriel Boric, con la ciudadanía y sobre 
todo, con estudiantes de diferentes 
puntos del país.

Equipo El Día / Ovalle

@eldia_cl
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AVISOs DE DEFUNCIÓN, 
agradecimientos
y condolencias

PUBLIQUE SUS

CONTACTO: PEDRO JAIME DÍAZ

E-mail: pjaime@eldia.la
Teléfono/WhatsApp: +569 84186590

02 Chilevisión 04 TVN 05 UCV TV 07 La Red 11 Mega 13 Canal 13

TV Abierta

05:45Despertando con Santiago 
2023 08:30 Santiago 2023 - Punto de 
partida13:00CHV Noticias tarde 15:00 
Contigo en Santiago 2023 - Fin de 
semana 18:00 Santiago 2023 estelar 
- Fin de semana

21:00 CHV Noticias central
22:45 PH: Podemos hablar
02:00 Santiago 2023 al día
03:00 La divina comida
05:00 Programación de
  trasnoche
05:45 Santiago 2023 a la vista

06.00 Highlights - Juegos Paname-
ricanos Santiago 2023 07:00 24 AM 
08:00 Juegos Panamericanos de 
2023 13:00 24 Tarde 15:00 Juegos 
Panamericanos de 2023

22:00 24 horas central
23:30 TV Tiempo
23:35 Best Sellers
01:45 El día menos pensado
02:15 Informe final TV Tiempo
03:00 Highlights - Juegos 
 Panamericanos 
 Santiago 2023

05:30 Swisslab 08:00 El buscador 
Kitsch 08:30 Antena 3D 12:00 Somos 
un plato 14:00 Gigantes de la comida 
15:00 El hacedor de hambre 16:00 
Los años dorados 16:30 Los secretos 
de...17:00 Sigueme... y te sigo 19:00 
Claudia Conversa

20:30 Toc Show
22:00 Tal cual
00:00 Toc Show
01:15 Jappening con ja
02:15 Tal cual
04:15 Claudia Conversa

05:00 Swiss Nature Labs 10:00 Antena 
3D 15:00 Swiss Nature Labs 16:30 Pla-
za Sésamo 17:00 Saras y Kumud 18:00 
Un corazón especial 19:00 Impostora 
19:30 Antena 3D

21:00 La niña
22:00 Caja de Pandora
00:00 Sexo en la ciudad
00:30 Swiss Nature Labs
02:00 Águila roja
03:00 Fin de transmisión

06.00 Meganoticias amanece 08:00 
Mucho gusto 12:00 Meganoticias aler-
ta 15:00 El tiempo 15:05 Juego de Ilu-
siones 15:45 Juego de Ilusiones16:20
Secretos de sangre 18:05 Nehir 19:00 
Seyran y Ferit 19:20 El ensayo - Mega 
club hípico 20:00 Como la vida misma

21:12 Meganoticias Prime
22:35 El tiempo
22:40 Casados con hijos
02:00 Mucho gusto
04:00 Chicago Fire

05.30 T13 en vivo informa 07:00 Te-
letrece AM 08:00 Tu día 11:00 Juegos 
Panamericanos de 2023 13:00 Te-
letrece tarde 14:30 El tiempo 14:35 
Juegos Panamericanos de 2023

20:45 Teletrece
22:03 El tiempo
22:10 El purgatorio
01:00  Cine: Asesinato en el expreso
  de Oriente
03:00 Highlights - Juegos 
 Panamericanos Santiago 
 2023
04:00 FBI
05:00 T13 en vivo informa

El Tiempo

CHOAPA

TEMPERATURAS MÍNIMA Y MÁXIMA

Illapel

HOY SABADO DOMINGO

6-20 7-19 7-19
Radiación 4

Los Vilos

HOY SABADO DOMINGO

10-18 10-16 10-15
Radiación 4

Río Hurtado

HOY SABADO DOMINGO

10-21 12-22 12-24
Radiación 4

Monte Patria

HOY SABADO DOMINGO

8-24 10-24 11-24
Radiación 4

Ovalle

HOY SABADO DOMINGO

7-23 6-21 7-19 
Radiación 4

Vicuña

HOY SABADO DOMINGO

4-23 5-23 6-14
Radiación 4

Coquimbo

HOY SABADO DOMINGO

12/18 12/17  12 /18 
 Radiación 4

La Serena

HOY SABADO DOMINGO

9/19 9/20 9/21
Radiación 4

HOY SABADO DOMINGO

9-19 8-18 8-20
Radiación 4

Canela

ELQUI LIMARÍ

AGRADECIMIENTOS
Damos nuestros sinceros agradecimientos a todas 
las personas, familiares, amigos y vecinos que nos 

acompañaron en la despedida de quien fuera en vida 
nuestra querida Madre, Abuela, Hermana, Tía, Suegra 

y Profesora Normalista, Señora

Especialmente a todos quienes nos hicieron llegar sus 
condolencias y muestras de cariño.

Reciban nuestra eterna gratitud

FLORIDA 
MERY MOLINA  

FAMILIA VERGARA MERY

Comunicamos el sensible fallecimiento de nuestra querida madre, 
suegra, abuela, señora:

                   ZUNILDA DEL CARMEN HERRERA URBINA

(Q.E.P.D.)

Hoy viernes 27 de octubre, a las 14:30 horas, en la Parroquia Nuestra 
Señora de Lourdes de La Serena, se oficiará una misa por el descanso 
de su alma.

FAMILIA ARELLANO MENDOZA

DEFUNCIÓN

Oración
Milagrosa
Confío en Dios con toda la fuerza 
de mi alma, por eso le pido a Dios 
ilumine mi ca mino y me otorgue 
la gracia que tanto deseo. Rezar 
3 días y publicar al 4º. Recibi rás 
tu pedido por más que parezca 
impo sible.

Pide a los 
tres 

Ángeles
Encienda tres velas blancas en un plato 
con agua y azúcar por tus tres Ángeles 
protectores (Ga briel, Ra fael, Miguel) 
y haga un pedido. En tres días usted 
alcanzará la gracia. Mande a publicar 
al tercer día y observe lo que pasará al 
cuarto día.

Devoción 
a Jesús

Confío en ti Jesús, con toda 
mi alma, me otorgue la gra
cia que tanto deseo: Rezar 
7 Padre Nuestros. 7 Ave 
Marías. 7 Credos. Publicar 
al octavo día.

Reza
9 Avemarías durante 9 días 
seguidos, pide 3 de seos, uno 
de ne gocio y 2 im po sibles. 
Al noveno día, pu bli ca este 
aviso y  tus de seos se cum 
plirán.
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PuzzleSudoku
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Hay que emplear el razonamiento lógico y la observación, sin 
recurrir a complicados cálculos aritméticos. Se debe rellenar 
cada una de las 9 cajas con series de 1 al 9, sin repetir números 
dentro de ellas. Tampoco pueden repetirse estos números en las 
filas y las columnas.

HOSPITAL  SAN JUAN DE DIOS, LA SERENA

HOSPITAL  SAN PABLO, COQUIMBO

Fono regional COVID -19

UTILIDAD PÚBLICA 
Teléfonos de consulta

+569 66522944

+569 89203167

800 12 3960

Sólo mensajes, no llamadas
Recetas médicas y consultas de horas

512-336281   -    512-336702

FARMACIAS

LA SERENA
Farmacia San Juan 
Balmaceda 438
COQUIMBO
Punto Blanco. Los Pimientos 
377
OVALLE
Cruz Verde. Vicuña Mackenna 
56

SANTORA

Gustavo

URGENCIAS
Ambulancia 131
Bomberos 132
Carabineros 133
Conaf 130
Fonodrogas 135
Investigaciones 134
Rescate Marítimo 137
Serv. Aéreo Rescate 138
Violencia intrafam. 149

HOY 
02:24 0.39 B 
08:30 1.56 P 
14:48 0.24 B 
21:05 1.56 P

MAÑANA
03:14 0.31 B 
09:15 1.53 P 
15:23 0.23 B 
21:45 1.66 P

MareasVida Social

* Espacio Expo Crea La Serena invita a la Feria 
de Emprendedores que está presentando, de 
10:00 a 20:00 horas, en Mall Vivo Coquimbo.

* Espacio Expo Crea La Serena invita a la Feria 
de Emprendedores que está presentando, de 
10:00 a 20:00 horas, en Patio Outlet Peñuelas.

FERIAS DE EMPRENDEDORES
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AMOR: Las cosas que pasan en su 
trabajo no tienen por qué afectar su 
vida personal. SALUD: La vitalidad la 
puedes recuperar siempre cuando 
hagas actividad física. DINERO: Ajús-
tese el cinturón de ser necesario, 
para que pueda terminar bien este 
mes. COLOR: Gris. NÚMERO: 26.

AMOR: Aproveche muy bien estos 
últimos días y le quedan al mes 
pon con el objeto de que los 
vínculos afectivos te fortalezcan. 
SALUD: Cuidado con abusar de 
consumo de sal. DINERO: No se 
esclavice tanto cuando se trata 
de su trabajo. COLOR: Burdeo. 
NÚMERO: 12.

21 de abril al 20 de mayo.
Tauro

21 de mayo al 21 de junio.
Géminis

AMOR: No encontrará la respuesta 
que anda buscando mientras en su 
corazón aun exista odio o rencor. 
SALUD: Trata de motivarse para 
realizar más actividades al aire libre. 
DINERO: Distribuya mejor el dinero 
que reciba este fin de mes. COLOR: 
Verde. NÚMERO: 8.

22 de junio al 22 de julio.
Cáncer

AMOR: De usted depende que 
el mes de octubre lo termine 
acompañado/a o en soledad. SALUD: 
Recuerde que debe auto examinarte 
para prevenir enfermedades más 
complejas. DINERO: Debe arriesgar-
se más y tirarse a la piscina lo antes 
posible. COLOR: Plomo. NÚMERO: 17.

AMOR: Expresar sus sentimientos 
te permitirá terminar estos últi-
mos días del mes en compañía. 
SALUD: Tenga cuidado en donde 
compra alimentos o puede termi-
nar contrayendo una infección. 
DINERO: Métase de lleno en esas 
nuevas ideas. COLOR: Azul. NÚ-
MERO: 19.

AMOR: Tenga cuidado ya que una 
cosa es conquistar a una persona 
y otra muy distinta es mantener 
esa persona a su lado. SALUD: Por 
hoy evite situaciones de estrés. 
DINERO: Es mejor que no involucre 
a su familia en sus temas laborales. 
COLOR: Café. NÚMERO: 13.

AMOR: Trate de no recurrir a la 
mentira ya que de una u otra forma 
la otra persona se va a enterar. 
SALUD: No se quede encerrado/a 
entre cuatro paredes sometiéndose 
a tanta rutina. DINERO: No olvide 
ponerte al día en sus cuentas estos 
últimos días de octubre. COLOR: 
Rojo. NÚMERO: 7.

AMOR: Abra muy bien los ojos para 
que así se pueda dar cuenta, que la 
persona que ha estado buscando, 
siempre se encontró junto a usted. 
SALUD: Tenga cuidado con las 
infecciones. DINERO: Organice bien 
las cosas para evitar problemas 
económicos. COLOR: Granate. 
NÚMERO: 16.

AMOR: Debe tratar de enfocarse 
más en una sola persona en lugar 
de estar picoteando por todos 
lados. SALUD: Las tensiones pue-
den perjudicarlo/a fuertemente en 
la salud del organismo. DINERO: 
Cuidado con estar haciendo gas-
tos tan fuertes este fin de mes. 
COLOR: Morado. NÚMERO: 4.

AMOR: Debe poner un poco más 
de su parte sí es que quiere que 
las cosas nuevamente fluyan entre 
ustedes. SALUD: Trate de día a día 
tener una actitud más positiva. 
DINERO: Usted es capaz de lograr 
cuánta meta se proponga. COLOR: 
Blanco. NÚMERO: 20.

Horóscopo

Libra
23 de sep. al 22 de octubre.

Escorpión
23 de oct. al 22 de noviembre.

Sagitario
23 de nov. al 20 de diciembre.

Capricornio
21 de dic. al 20 de enero.

Acuario
21 de enero al 20 de febrero.

Piscis
20 de febrero al 20 de marzo.

21 de marzo al 20 de abril.
Aries

AMOR: No busque más proble-
mas de los que ya ha tenido al 
involucrarse con personas y ya 
tienen un compromiso previo. 
SALUD: Su actitud es la que debe 
cambiar para sentirme mejor. DI-
NERO: No tema ya que saldrá de 
las dificultades por las que pasa. 
COLOR: Lila. NÚMERO: 33.

23 de julio al 22 de agosto.
Leo

AMOR: Debe salir un poco de su 
burbuja o no podrá ver las cosas 
hermosas que la vida le tiene. 
SALUD: Tenga mucho cuidado 
con las enfermedades cardiacas, 
hacer deporte le ayudará. DINERO: 
Buen momento para quienes 
anden en la búsqueda de trabajo. 
COLOR: Crema. NÚMERO: 11.

23 de agosto al 22 de sept
Virgo
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imaginar 

Inmobiliaria Elqui inmobiliaria_elqui.s.a
Información y Ventas:
Av. Gmo. Ulriksen esq. 
Av. San Joaquín

991640400 - 973373080
942834548 - 983267286
Oficina Central : 512 552 040

Barrio
Universitario
D E S D E  

3.620 UF
  Deptos de 
2 Dormitorios + 2 Baños

**

Condominio
Ulriksen
D E S D E  

3.840 UF
Deptos de 
2 Dormitorios + 2 Baños

*

A V .  S A N  J O A Q U Í N  E S Q U I N A  A V .  U L R I K S E N

A V .  U L R I K S E N  E S Q U I N A  A V .  L O S  P E R A L E S

  **  Valor corresponde a Departamento nº14 de edificio E (2 dormitorios y 2 baños) e
       incluye bodega - uso y goce de estacionamiento. 

 *  Valor corresponde a Departamento nº 403

2 nuevas formas de



Las actividades 
destinadas para la familia 

durante este fin de semana

La escalada: 

Los hermosos 
balnearios

el deporte que cada vez 
gana más adeptos 

que hacen de la región 
un lugar imperdible



02 Panoramas  

el deporte aventura  
Escalada: 

en Ovalle 

Buscamos promover la 
escalada en Ovalle de 
manera consciente, y 
crear comunidad por 
medio de la difusión y 
práctica del deporte 
de manera sana, 
segura y entretenida”

Cristian González y 

Katia Pavletich

Socios fundadores de Zupka Escalada 

Dos innovadores emprendimientos 
hoy dan que hablar gracias a sus 
muros de escaladas, que a diario 
reúnen a deportistas expertos 
y también principiantes de esta 
disciplina deportiva que hoy es 
tendencia.

Un panorama imperdible

La escalada es un deporte en crecimien-
to que cada vez suma a más deportistas 
y entusiastas principiantes que buscan 
aprender de esta disciplina y vivir una 
experiencia llena de aventura.  

Ovalle no se queda atrás, hoy existen 
dos innovadores emprendimientos, 
Chango Boulder y Zupka Escalada, 
que promueven la escalada en muro, 
reuniendo día a día seguidores de 
este deporte y entregando un pano-
rama imperdible en la zona. 

que gana seguidores

Es importante destacar que la es-
calada posee diversos beneficios, a 
nivel mental mejora la confianza en 
sí mismo, la toma de decisiones y 
ayuda a controlar el estrés. A nivel 
físico fortalece la musculatura del 
cuerpo, mejora el equilibrio y la ca-
pacidad psicomotora.  

CHANGO BOULDER

Ubicado en la parte alta de Ovalle, 
Chango Boulder ofrece un espacio 
de iniciación para aquellas perso-
nas que buscan aprender la esca-
lada de boulder en un formato in-
door, además cuenta con servicios 
de entrenamiento para deportistas 
avanzados.

Respecto a su sello y apuesta, su 
fundador Francisco Pérez, comen-
ta que “nos basamos en el concepto 
de la escalada grupal como carac-
terística diferenciadora y potencia-
dora del proceso de aprendizaje en 
el deporte, sea en contexto de un 
iniciado o alguien más avanzado. 
Promovemos también la curiosi-
dad sobre esta modalidad de la es-
calada en su formato outdoor, así 
la gente puede conocer el deporte 
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Fortalece la motivación, confianza, y respeto por la integridad 
de la persona que está escalando o aprendiendo, además de 
generar un espacio de entretención deportiva y competición”

Francisco Pérez, fundador Chango Boulder.

de manera segura y empoderarse de los 
sectores que existen en la provincia del 
Limarí, generando una comunidad”.

Sobre los beneficios de este deporte, 
Francisco agrega que son diversos, “con 
mi novia Dominik creemos que dicho es-
cenario fortalece la motivación, confian-
za, y respeto por la integridad de la per-
sona que está escalando o aprendiendo, 
además de generar un espacio de entre-
tención deportiva y competición. Existen 
grupos donde tenemos personas de más 
de 40 años escalando con niños de 10 o 
menos”. 

Quienes deseen conocer más información 
y agendar horas de clase, pueden reali-
zarlo en el Instagram @changoboulder o 
en el WhatsApp +56961557337.

ZUPKA ESCALADA

El proyecto nació hace 2 años en la parte 
alta de Ovalle, luego de pasar por diver-
sas etapas de construcción y remodela-
ción del espacio. Hoy, y desde agosto de 
este año, ofrece pases de escalada libre, 
clases de introducción a la escalada boul-
der, clases personalizadas, entre otros. 

Como explica Cristian González y Katia Pavle-
tich, socios fundadores del proyecto, en Zupka 
“buscamos promover la escalada en Ovalle de 
manera consciente, y crear comunidad por me-
dio de la difusión y práctica del deporte de ma-
nera sana, segura y entretenida. Está enfocado 
en todos quienes quieran atreverse, desafiar sus 
límites y probar la escalada boulder”. 

En cuanto al deporte, sus dueños aseguran que el 
auge de la escalada va en crecimiento, incluso ya 
es deporte olímpico, “cada vez son más las per-
sonas que se atreven a probar, es por ello que en 
nuestro espacio, entregamos información nece-
saria para que lo puedan practicar, que conozcan 
más sobre la disciplina, los nexos que tiene con el 
cuidado del entorno y medio ambiente en general”.

Quienes deseen conocer más información 
sobre horarios y valores, pueden contactarse 
a través del Instagram @zupka.escalada. 
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Recorrer los valles de la provincia 
de Limarí es sin duda una expe-
riencia única. Los paisajes natu-
rales, rutas arqueológicas y sus 
cielos limpios para observar las 
estrellas, son algunos de los prin-
cipales atractivos que podrás en-
contrar en estos destinos alejados 
de las grandes ciudades.
 
Y es que esta provincia esconde 
rincones de gran valor natural, cul-
tural y patrimonial con localidades 
llenas de historia e identidad. 

En Diario El Día, hemos querido 
destacar algunos lugares, que se 
convierten en un panorama perfec-
to para este fin de semana largo. 

En su recorrido puedes encontrar rincones de gran 
valor natural, cultural y patrimonial, así como 
localidades rurales llenas de historia, que logran 
maravillar a sus visitantes.

Destinos imperdibles  
que debes visitar en la Provincia de Limarí

Se ubica en la comuna de Río Hur-
tado, provincia de Limarí, sobre una 
formación geológica denominada 
viñita, que data de hace ochenta mi-
llones de años, y que es de origen 
volcánico y sedimentario.

Su mayor atractivo son fósiles de 
flora y fauna. En la década del se-
senta del siglo pasado un agricul-
tor de la zona encontró restos de 
dinosaurios. 

Además, existe un lugar denomi-
nado la Casa de Piedra en la que 
se reconoció que existió presen-
cia humana de culturas que ha-
bitaron esta zona 80 siglos a.c, 
correspondientes a un complejo 
cazador-recolector. 

de Pichasca
Monumento Natural 

¿Cómo llegar? 

Desde Ovalle: salir por la ruta D-43 hasta el cruce señalizado 
con la ruta D-595, desde allí viajar 55 kilómetros al este, hasta 
el cruce señalizado que llega hasta el pueblo de San Pedro Vie-
jo. Desde La Serena: por la ruta D-43, llegar hasta el pueblo de 
Recoleta, en ese lugar tomar camino secundario, que empalma 
con la ruta D-595. Desde Vicuña, valle de Elqui: tomar la ruta 
D-41 y desviar hacia la cordillera en vía D-445, conocida como 
Ruta Antakari, que pasa por Andacollo y llega a la comuna de 
Río Hurtado, donde se encuentra el monumento natural.

Combarbalá posee una gran cantidad de 
sitios arqueológicos vinculados a antiguas 
civilizaciones que poblaron el Valle del Li-
marí, tales como el complejo cultural las 
Ánimas, los Molles y los Diaguita.  Aquí 
destaca el sitio arqueológico Rincón Las 
Chilcas, ubicado al interior del Valle de Co-
gotí, con más de 50 petroglifos que abor-
dan temas como fertilidad, rituales y otros 
aspectos de la arqueoastronomía. ¿Cómo 
llegar? Desde Combarbalá, ruta D-715 a 
Rincón Las Chilcas.

Rincón Las Chilcas
Petroglifos 
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El Parque Fray Jorge es un 
oasis natural reconocido en el 
norte del país, ya que es el úni-
co Parque Nacional de la re-
gión de Coquimbo. Fue creado 
en el año 1941 y forma parte 
de las reservas mundiales de 
la biosfera de la UNESCO des-
de 1977. Se ubica a 119 km al 

Un destino ideal para quienes buscan 
conectar con la naturaleza. Es uno de 
los humedales más importantes en la 
comuna de Ovalle. En 2022 fue decla-
rado Santuario de la Naturaleza. 

Para llegar es necesario acceder por 
la ruta 5 hasta el km 358, a la altura 
de ingreso de la localidad de Peña-
blanca, cercano a la ladera sur del 
Parque Nacional Fray Jorge y la Ca-
leta El Toro. 

Fray Jorge 

del Río Limarí
Desembocadura

sur de La Serena y 89 km al oes-
te de Ovalle. Cuenta con una ex-
tensión de 9.959 hectáreas y se 
caracteriza por poseer bosques 
de tipo valdiviano en plena zona 
semiárida, visitarlo significa via-
jar 30 mil años hacia el pasado.

Funciona de jueves a domingo, 
su ingreso es de 9:00 a 15:00 
horas y la estadía es hasta las 
17:00 horas.
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Conocida también como El increíble castillo vagabundo, 
ya está a la preventa uno de los clásicos de Studio Ghibli. 
Producida por Toshuo Suzuki y dirigida por el excepcio-
nal Hayao Miyazaki, la  historia animada cuenta el paso 
de la joven sombrera Sophie por el castillo ambulante 
del mago Howl. La película no necesita mayores presen-
taciones, sin embargo, bien vale la pena verla en la pan-
talla grande.

El encuentro deportivo se llevará a cabo 
el domingo 29 de octubre a las 10:00 
horas, en el estadio La Portada. La acti-
vidad ha contado con la participación de 
240 deportistas, teniendo como finalistas 
en esta versión a los equipos Kamanga, 
Cacique, S con E y Mac. La entrada es li-
berada. 

El sábado 28 de octubre a las 20:00 ho-
ras, en la plaza Vicuña Mackenna del Ba-
rrio Inglés, se llevará a cabo el cierre de 
la 9° versión del Festival Chile Jazz. La 
jornada contará con la presentación del 
popular músico estadounidense Kurt Ro-
senwinkel. 

Con el fin de entregar un panorama gra-
tuito y promover la cohesión social, el 
próximo 31 de octubre la comuna de 
Monte Patria, provincia de Limarí, cele-
brará Halloween con el evento “Noche de 
Dulces y Travesuras”, que busca reunir a 
las familias en un ambiente sano de en-
tretención. 

La actividad organizada por la Municipali-
dad de Monte Patria, se realizará a partir 
de las 19:00 horas en el Centro Cultural 
Huayquilonko, contando con música, dj y 
diversos concursos. 

La organización hace un llamado a prepa-
rar los disfraces con creatividad y entu-
siasmo, pues se llevarán a cabo algunos 
concursos como el premio al mejor dis-
fraz infantil y adolescente, mejor disfraz 
de mascota y en parejas. También habrá 
una premiación a los mejores gritos de 
terror y muchas sorpresas más.

Exposición 
“Psiconáutica” en Coquimbo

Final II
Copa Femenina 
de Fútbol La Serena 2023

Festival 
Chile Jazz en 
Coquimbo

Fiesta de 
Halloween en 
Monte Patria

actividades familiares 
Conoce las

¿Qué hacer este “f inde”?

que habrán en la región
Llegó el fin de semana largo y con ello una serie de eventos gratuitos 
a los que puedes asistir en diversos puntos de la Región de Coquimbo. 

Existen opciones para todos los gustos, desde instancias deportivas hasta 
encuentros culturales-artísticos. A continuación, te dejamos un resumen.
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Hoy viernes 27 de octubre a las 
18:00 horas, se realizará una cla-
se de yoga online abierta a todo 
público. La actividad organizada 
por la Municipalidad de La Serena, 
a través del Departamento de la 
Familia-Sección Mujer y Equidad 
de Género, se enmarca en las ce-
lebraciones del mes del yoga para 
mujeres. Quienes deseen partici-
par deben ingresar y enviar una 
solicitud al grupo de Facebook 
“Yoga Mujer y Meditación”.

Hoy viernes 27 de octubre, des-
de las 17:00 horas, se presen-
tará la Banda Infantil Filarmó-
nica de Coquimbo en la Casa 
de las Artes Rural (Avenida La 
Cantera 1951). 

El concierto, que reúne a 40 es-
tudiantes de entre 8 a 14 años, 
surge en contexto al mes de la 
música chilena, y contará con 
interpretaciones de obras de 
Violeta Parra y Víctor Jara. 

Este sábado 28 de octubre, a partir de las 14.30 horas, la comuna 
de Río Hurtado llevará a cabo la segunda fecha de su campeo-
nato zonal de fútbol en el participan 12 equipos de la comuna. 

El torneo es organizado por la Municipalidad de Río Hurtado, 
en conjunto con la Unión Comunal de Clubes Deportivos, quie-
nes esperan contar con una alta cantidad de participantes en 
las series varones todo competidor, damas y varones sénior.

Los equipos que se enfrentarán en esta nueva cita deportiva 
son: Unión Juvenil Morrillos v/s Deportivo Las Breas. Deporti-
vo El Chañar v/s Imperio Serón, Galvarino de Hurtado v/s Unión 
Fundina, Huracán de Huampulla v/s Estrella Azul El Romeral, 
Olimpo de Pichasca v/s Monte Alegre El Espinal, Deportivo San 
Pedro v/s U. de Chile Samo Alto. 

Clases de 
Yoga online

Concierto de 
Música Chilena

Campeonato 
de fútbol zonal 
en Río Hurtado
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se posiciona a nivel nacional e 
internacional

Turismo Aventura 
del Valle de Elqui 

Empresarios vicuñenses participaron en la 
Cumbre Internacional Coquimbo Adventure y 
dieron a conocer los atributos del territorio. 

Desde el 2015, Chile ha recibido 27 premios de la 
World Travel Awards – Una especie de “Oscars” del 
turismo – entre los que se incluyen Mejor Destino 
Romántico, Mejor Destino Verde, y por supuesto, 
Mejor Destino de Turismo Aventura, categoría esta 
última en la que posee siete galardones. 

Vicuña, y el Valle de Elqui, aportan a esa nominación. 
La posibilidad de hacer trekking, senderismo, e in-
cluso deportes náuticos convierten a la comuna en 
un destino muy valorado por los turistas nacionales 
e internacionales. Además, cada vez se suman más 
emprendimientos relacionados con la temática, que 
logran fusionar los paisajes y el patrimonio con una 
pizca de adrenalina. 

Justamente para observar tendencias, y po-
sicionar los atributos que posee la comuna 
elquina, recientemente la Corporación Mu-
nicipal de Turismo de Vicuña participó de la 
prestigiosa Cumbre Internacional Coquimbo 
Adventure. Allí, se emplazó un stand en el que 
participaron funcionarios de la corporación y 
operadores especializados en turismo aventu-
ra y naturaleza. 

“La participación ha resultado extremadamen-
te beneficiosa en varios aspectos: Además de 
promocionar nuestro destino y establecer re-
laciones valiosas con empresas nacionales e 
internacionales, hemos adquirido conocimien-
tos significativos sobre las últimas tendencias 
en turismo aventura y turismo comunitario”, 
valoró Joyce Pickering, especialista en Desa-
rrollo de Servicios Turísticos de la Corpora-
ción Municipal de Turismo de Vicuña. 
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“Compartí con muchas personas que hacen 
turismo de aventura y naturaleza relaciona-
do al geoturismo en Copiapó y La Araucanía 
principalmente. Vicuña tiene mucho potencial 
y nuestro desafío es difundirlo y capacitar-
nos”, resumió Davis Trujillo, propietario de la 
empresa Geoaventura. 

“El Congreso estuvo enfocado a profesiona-
les del sector público y privado, estudiantes 
y educadores, líderes del sector y gremios e 
interesados que quisieran conocer las últi-
mas tendencias en la industria de los viajes 
y oportunidades de colaboración”, señalaron 
desde la organización del Coquimbo Adven-
ture. 

Destacó la participación de speakers como 
Joel Callañaupa (Gerente de Programas de 
las Américas at Planeterra), Nicolás Ca-
ram (Director Regional para América Latina 
de ATTA) y Jorge Pérez (Founder Tierra del 
Volcam & Vice Chair of the board of Directors 
at the Transformational Travel Council).  
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Con la llegada de la primavera, 
la temperatura ya ha comenza-
do a subir en la región dando 
paso a días más agradables, 
ideales para ir de paseo a la pla-
ya. La región de Coquimbo al-
berga algunos de los balnearios 
más reconocidos y visitados de 
Chile, por lo que es un panora-
ma imperdible para quienes vi-
sitan o habitan la zona. 

Sus hermosas y características 
playas de arena blanca y aguas 

La playa de Peñuelas es popu-
lar entre coquimbanos y turistas 
debido a su ambiente tranquilo. 
La playa es ideal para aquellos 
que buscan pasar un día de sol 
y mar en un ambiente menos 
concurrido que otras playas cer-
canas.

Además del balneario, el lugar 
cuenta con una oferta gastro-
nómica para todos los gustos, 
destacando sus “picadas” de ce-
viches y empanadas. 

La zona costera de La Serena es sin 
duda un panorama clásico e imperdible. 
Su extensión desde El Faro al sur, está 
subdivida por playas como: Los Fuertes, 
Mansa, Blanca, La Barca, Cuatro Esqui-
nas, La Marina, El Pescador, El Corsa-
rio, Hipocampo, Las Gaviotas y Canto de 
Agua son parte de los balnearios de La 
Serena, que cuentan en sus alrededores 
con una amplia oferta hotelera y gastro-
nómica, además de ciclovías. También se 
encuentra la playa El Faro, que si bien 
no es apta para el baño, atrae una gran 
cantidad de visitas por el icónico Faro 
Monumental.

Para quienes buscan un 
lugar costero que combine 
hermosas playas, variada 
oferta gastronómica, 
entretenimiento y relajo, 
la ciudad puerto es una 
opción ideal.

un destino turístico perfecto
que hacen de Coquimbo 

Peñuelas 

Avenida del Mar

Los balnearios 

tibias son ideales para dis-
frutar de un fin de semana en 
familia o con amigos. Hay op-
ciones para todos los gustos,  
desde la Avenida del Mar hasta 
La Herradura en Coquimbo, el 
sector costero cuenta con en-
tretención y servicios gastro-
nómicos cercanos.

Asimismo, para quienes de-
sean salir de la ciudad y vivir 
un momento de desconexión, 
a pocos minutos se encuen-
tran los populares balnearios 
de Guanaqueros y Tongoy, 
que cuentan con excelentes 
opciones gastronómicas, y al-
ternativas para todos los gus-
tos y bolsillos.

A continuación, te dejamos 
un resumen de los balnearios 
más populares y  valorados 
que no puedes dejar de visitar.
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Este balneario ubicado en Coquim-
bo se caracteriza por poseer un 
mar de oleaje tranquilo, apto para 
nadar y realizar deportes náuticos 
como windsurf y buceo, entre otros.

Se ubica a 34 kms. de Coquimbo y es fácil llegar en auto o transporte 
público. Es uno de los centros turísticos más populares de la región de 
Coquimbo, cuenta con una gran variedad de opciones de alojamiento, 
además de una amplia oferta gastronómica. Su playa de fina arena y 
agua de agradable temperatura es ideal para la práctica de deportes 
náuticos y pesca deportiva.

La Herradura

Guanaqueros

Según algunos mitos locales, se dice 
que hace muchos años, cuando los 
corsarios y piratas llegaban hacia las 
bahías de Coquimbo, el pirata Drake 
eligió La Herradura para enterrar uno 
de sus tesoros. A lo largo de la histo-
ria, esta creencia popular ha desper-
tado el interés de los visitantes. 



12 Panoramas  

Es un encantador balneario conocido por 
su belleza natural y su ambiente tran-
quilo. Posee dos amplias playas princi-
pales: Playa Socos y Playa Grande, que 
destacan por sus arenas suaves y aguas 
claras. Es ideal para disfrutar de acti-
vidades acuáticas como nadar, bucear, 
entre otros deportes. Además, cuenta 
con una variedad de restaurantes que 
ofrecen deliciosos mariscos frescos, es-
pecialmente ostiones y machas.

El lugar también destaca por sus loca-
ciones que proporcionan vistas pano-
rámicas hermosas, así como también 
roqueríos y miradores que permiten la 
observación de aves. 

Con sus hermosas arenas blancas y 
aguas turquesas, esta playa ofrece a 
los visitantes una experiencia inolvi-
dable, un verdadero paraíso. Al final 
de la bahía existe una duna, desde 
donde se puede observar un atarde-
cer privilegiado. 

Además de su hermosa playa, la zona 
cuenta con servicios para los visitan-
tes, incluyendo restaurantes, estacio-
namientos y baños públicos.

Tongoy  

Playa Blanca

Es un verdadero paraíso costero 
que atrae a turistas y locales por 
igual. Totoralillo es conocido por 
su hermosa playa de aguas cris-
talinas, ofrece un entorno natural 
impresionante y una amplia gama 
de actividades para disfrutar.

Se encuentra aproximadamente a 
17 kilómetros al sur de Coquimbo.
 

Totoralillo
Sus aguas tranquilas y poco profun-
das lo convierten en un lugar ideal 
para disfrutar del mar. Además, los 
amantes de los deportes acuáticos en-
cuentran aquí un destino perfecto para 
practicar surf, bodyboard y kayak.

La playa también cuenta con servi-
cios básicos como estacionamientos, 
restaurantes y baños públicos, lo que 
garantiza una experiencia cómoda 
para los visitantes. Se puede encon-
trar una variedad de alojamientos, 
desde cabañas hasta campings.
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